
Машина- 
полуавтомат

ПРИЕМ У ТОВАРИЩА Л. И. БРЕЖНЕВА
17 января ' Генеральный 

секретарь ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежнев принял Чрез
вычайного и Полномочного 
посла Чехословацкой Социа
листической Республики в

Советском Союзе тов. 
Б. Хнеупека в связи с его 
предстоящим отъездом на 
родину и имел с ним беседу, 
прошедшую в дружествен
ной и сердечной обстановке.

Тов. Л. И. Брежнев .по
здравил тов. Б. Хнеупека с 
назначением ,на пост минист
ра иностранных Дел ЧССР и 
пожелал ему успехов в рабо
те.

Коллектив Неготского ле
созаготовительного пункта 
Каргасокского леспромхоза с 
первых дней нового года 
включился в социалистиче
ское соревнование за высо
кую выработку. Комплек
сная бригада А. Белова 
заготовила и стрелевала за 
первую половину января 900 
кубометров леса. Ежеднев
но члены звена трелевали по 
73 н больше кубометров при 
плане 71.

НА СНИМКЕ (слева на
право): вальщик А. Белов, 
сучкоруб В. Миносьян, трак
торист Н. Коновалов, чоке- 
ровщик А. Лялька.

Фото В. Казанцева.

На Томском подшипнико
вом заводе завершена окон
чательная отладка новой цен
тробежной полуавтоматиче
ской машины для литья латун
ных сепараторов железнодо
рожных подшипников. Приме
нение зтого механизма в пол
тора раза повысит производи
тельность труда на важной 
операции. Машина изготовле
на в ремонтно-механическом 
и инструментальном цехах за
вода под руководством инже
нера Е. И. Борцова. В на
ступившем году намечается 
изготовить и внедрить еще 
три подобные машины.

А. ПРОКОПЬЕВ.

Кузнец Иван Николаевич Маликов выполнил годовой 
план 1 июля 1971 года. Сейчас он завершает программу 
второго года пятилетки.

Двадцать лет работает И. Н. Маликов в машинно-тран
спортной мастерской совхоза «Россия» Шегарского рай
она. У кузнеца настоящие «золотые» руки.

Иван Николаевич — ударник коммунистического труда.
Фото В. Казанцева.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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С Т Р О И Т Ь  Т О Л Ь К О  Н А  « о т л и ч н о »

За рабочую честь
В бригаде плотников управления «Отделстрой» обсуди

ли призыв бригад Г. Вальгера и Р. Бреннера строить бы
стро и на «отлично» («Красное знамя», 9 января). Брига
дир В. А. Копытин принес в редакцию следующее письмо.

Я, рабочий и комму
нист, оглядываясь .на свой 
трудовой, 1971 год, вспо
миная все сработанное мои
ми руками и руками товари
щей по бригаде, могу сде
лать один ' главный вывод. 
Если работать по-настояще
му, не забывать о своей че
сти и достоинстве, то у всех 
нас есть большие резервы 
для досрочного выполнения 
пятилетки. Многие рабочие 
бригады могут выполнить 
пятилетнее задание в три- 
четыре года.

Коллектив нашего управ
ления — самый молодой в 
тресте «Томскжилстрой». 
Ему всего год. Сюда влились 
бригады из бывшего СУ-10, 
из СУ-11 и СУ-13 и других 
управлений. Не сразу сло
жились деловые взаимоотно
шения между людьми и 
бригадами. Не сразу возник- ' 
ла обстановка, в которой 
легко работать.

И все же наше управле
нце с первых дней взяло 
твердый курс на своевре
менную сдачу объектов. Мы 
сдали два десятка зданий, 
ожидавших годами отделоч
ников. Это — 5 многоквар
тирных кирпичных домов на 
Иркутском тракте, 129-квар-

тирныи дом и детский ком
бинат на улице Чуйской, а 
также 4 магазина, 2 шко
лы, общежития.

Мы в бригаде часто заду
мываемся, можно ли было в 
первом году пятилетки сде
лать больше. Ответ один: 
да, можно.

Были, конечно, в нашем 
управлении и прогулы1, и 
простои из-за собственной 
неразворотливости и нехо
зяйское обращение с мате
риалами, инструментом, тех
никой. Это лежит на нашей 
совести, и мы постараемся 
исправить собственные про
махи. Но во многом наша ра
бота зависит от других орга
низаций, которыми руково
дит трест «Томскжилстрой». 
Бригада находится на ко
нечном - этапе строительного 
конвейера, и все его слабые 
места обрушиваются на нас. 
Приходим на очередной объ
ект и видим, как грубо на
рушается порядок строи
тельства, утвержденный 
Минстроем СССР.

Вот возьмем 129-квартир
ный дом на улице Чуйской. 
Когда пришли, там не было 
охранной зоны, подъездных 
путей, площадок для хране
ния и складирования мате

риалов. До начала отделки 
не правели водопровод и га
зопровод, не установили сан: 
технические и электротех
нические изделия. Внутрен
ние перегородки в доме дер
жались кое-как и валились. 
Кирпичная кладка внутри 
была похожа на застывшие 
волны. Как в таких условиях 
быстро штукатурить, кра
сить, настилать полы, ста
вить двери и окна? Очень 
трудно.

С первых дней мы вышли 
из норм расхода материалов, 
и немало нашего труда про
пало без всякого эффекта. 
Объект не был готов к от
делке. Вслед за нами сюда 
пришли электрики, вентиля
торщики, водопроводчики, 
сантехники. По правилам 
они должны уходить перед 
нашим приходом. Поэтому 
на доме стало твориться не
что невероятное. Я насти
лаю пол в квартире, а надо 
мной работают штукатуры. 
Тут же готовую штукатурку 
долбят электрики, половицы 
вырывают сантехники. Мы 
вставляем стекла — их тут 
же бьют, втаскивая через 
окна на лебедках ванны. 
Уроки 129-квартирного нам 
не забыть, но они, похоже, 
забыты в нашем тресте, ко
торый должен быть дириже
ром на стройке. >

К тому же управление 
комплектации при тресте в

прошлом году давало мате
риалы с перебоями. Раствор 
привозили бракованный, де
ревянные изделия — повы
шенной влажности. Управле
ние комплектации не оправ
дывает свое название, по
скольку мы, плотники, не 
получаем комплекты изде
лий на каждую квартиру, а 
комплектуем все сами на 
объектах.

Такое положение было и 
на 40-квартирном доме .(ули
ца Савиных), и на школе 
(улица Киевская), и на до
мах №№ 3, 5, 7, 8 (78-й
квартал Иркутского тракта), 
и на других объектах. Как 
же бригадам бороться за 
отличное качество и высо
кую производительность 
труда, улучшать экономику, 
сокращать сроки сдачи объ
ектов, соблюдать техноло
гию? Как соревноваться не 
по-бумажному, а как пола
гается?

Поэтому наша бригада с 
удовольствием узнала об 
обязательствах бригад ка
менщиков Г. Вальгера и 
Р. Бреннера. Они сдают нам 
кирпичные дома, и очень здо
рово, что будут вести клад
ку быстро и на «отлично». 
Мы думаем, что неплохо бы 
и бригадам сантехников, 
электриков, газовиков тоже 
включиться в это соревнова
ние. Почему бы в соревно
вании не участвовать работ

никам управления комплек
тации, промбазы и треста? 
•Пусть хотя бы возьмут обя
зательство снабжать нас 
по твердому графику.

Мы, плотники, от души 
поддерживаем инициативу 
каменщиков. Взвесив свои 
возможности, мы решили 
задание на четыре остав
шихся года выполнить за 
три года. Это значит, что 
нужно перевыполнять норму 
в 1,4— 1,5 раза. Например, 
при настилке полов каждый 
член бригады за смену дол
жен делать 12 — 14 квадрат
ных метров при норме 9. 
Так же и на остальных рабо
тах. Этой выработки мы сей
час достигли на 100-квар- 
тирном доме (улица Герце
на). Думаем такой темп со
хранить на всех объектах, 
где придется работать.

Наша бригада решила ра
ботать без убытков. Бригада 
будет ежегодно выполнять 
работ на 100 — 120 тысяч 
рублей. Поэтому обязуемся 
перевыполнить бригадную 
пятилетку на 100 тысяч руб
лей. 96 процентов наших ра
бот будем сдавать с первого 
предъявления с оценкой «хо
рошо».

Просим только одного у 
наших генподрядчиков — 
коллективов СУ-11 и СУ-13, 
у . треста «Томскжилстрой»: 
сдавайте нам готовые к от
делке объекты. Мы. плот
ники, не посрамим свою мар
ку, не уроним рабочую 
честь и выполним все зада
ния досрочно, с высоким ка
чеством.

На соревнование вызыва
ем бригаду В. П. Семина из 
ДМУ.

От имени бригады
В. КОПЫТИН, 

член КПСС, плотник.

ПЕРВЕНСТВА 
НЕ УСТУПЛЮ

В начале 1971 года я брал 
обязательство вывезти на 
нижний склад 20 тысяч ку
бометров древесины при 
плане 18 тысяч. По нашим 
условиям, обязательство не 
из легких.

Первый год девятой пяти
летки для меня по-настоя
щему был ударным. При 
ежесменной норме 71,5 ку
бометра вывозил в среднем 
по 100 кубометров, выполняя 
норму выработки на 140 
процентов. В третьей декаде 
декабря завершил свой го
довой план и выполнил соци
алистическое обязательство. 
На нижний склад мной было 
доставлено 24,4 тысячи ку
бометров древесины.

Такой производительности 
труда удалось добиться бла
годаря умелой эксплуатации 
лесовоза.

Работа первого года девя
той пятилетки показала, что 
у нас есть все, чтобы тру
диться еще лучше. Взвесив 
свои возможности, я решил 

. перекрыть достигнутый ру
беж и вызвать на социали
стическое соревнование во
дителя лесовоза Сангальско- 
го лесопункта нашего лес
промхоза О. В. Хонга. Ду
маю, что соревнование помо
жет нам еще выше поднять 
коэффициент использования 
лесовозного транспорта.

В. ДЕМИДОВ,
шофер Каргасокского 

леспромхоза.

Возвращаясь к напечатанному

ГДЕ БРАТЬ ЛЕС ВЕСНОЙ?
В конце декабря в нашей газете рассказывалось об обя

зательствах коллектива строящегося Белояровского лесо
пункта Колпашевского леспромхоза и о резервах, кото
рые были вскрыты на собрании, где обсуждалось письмо 
ветеранов лесной промышленности области.

В новом году пятилетки белояровцы наметили для себя 
такие рубежи. Решено в первом квартале до 30 марта за
готовить и вывезти 17 тысяч кубометров леса и дать до
полнительно 500 кубометров. За это же время лесопункт 
должен запасти к весне на период распутицы 2 тысячи ку
бометров, реализовать сверх плана на 3 тысячи рублей 
продукции. Чтобы обеспечить такие темпы, коллективу 
надо каждые сутки давать по 224 кубометра, выработку 
на машино-смену довести до 56 кубометров. Мы решили 
узнать, как идут дела сейчас на Белояровском лесопунк
те. Об этом попросили рассказать мастера верхнего склада 
И. Г. Тырягкина.

Первая половина янва
ря была для нас не совсем 
удачной. К началу второй 
декады мы допустили отста
вание от графика на 147 ку
бометров. Причиной явилось 
то, что мы добирали лес в 
старой лесосеке и начали 
перебазировку бригад в дру
гое место за 3 километра. 
Надеемся, что в самое бли
жайшее время сумеем лик
видировать это отставание.

Наши лучшие бригады все 
время делают больше нор
мы. Коллектив, в составе ко
торого трудятся такие опыт
ные лесозаготовители, как 
вальщик А. Е. Баранов,

тракторист П. В. Авлас, суч
коруб А. П. Фомиченко, вы
дают за смену по 65—70 
кубометров.

На каждую бригаду заве
дены специальные хозрас
четные книжки, в которых 
предусматривается, сколько 
должно быть израсходовано 
горючего, запасных частей, 
тросов, подсчитывается сред
няя выработка на машино- 
омену. Так, бригада А. Е. Ба
ранова'должна давать по 58 
кубометров. В первой поло
вине января от нее должно 
поступить на нижний склад 
700 кубометров, О темпах 
работы говорит, например,

такая цифра. За вторую по-, 
ловину декабря бригада за
готовила и стрелевала 825 
кубометров леса.

Одной из лучших на лесо
пункте считается у нас так
же бригада В. С. Дараги. 
Трактористом у ■ него ра
ботает А. Жеваев. Этот кол
лектив был создан осенью из 
новичков. Все они оказались 
старательными,. В декабре, 
например, за хорошую рабо
ту, за систематическое пере
выполнение сменных норм 
бригада получила премиаль
ную надбавку.

Однако мы не можем ис
пользовать все резервы, и 
зависит это не столько от 
коллектива, сколько от опе
ративного руководства ди
рекции леспромхоза, инже
нерно-технических специа

листов. Мы вынуждены 
часть людей в малые ком
плексные бригады брать с 
промышленных предприятий 
Колпашева. Так называемые 
«командированные» каж
дый месяц меняются. Естест
венно, каких-либо серьезных 
требований к ним нельзя 
предъявлять. После новогод
них праздников некоторые 
явились с опозданием на це
лую неделю.

Постоянными же кадрами 
мы пока не можем укрепить 
коллектив, потому что лесо
пункт только еще строится, 
и мы ощущаем острую не
хватку в жилье. Строитель
ство его ведет СУ-23 треста 
«Томлесстрой». Еще с вес
ны заложены семь домов. 
Пока мы получили в свое 
распоряжение один. Строи
тели говорят, что их задер
живают отделочные работы.

Но главная наша беда — 
затянувшаяся прокладка 
летней лесовозной дороги. 
Запасов у нас достаточно, 
чтобы вести заготовку дре
весины круглый год, уско
ренными темпами наращи
вать производственные мощ
ности. Но дороги нет. Нам 
обещали начать прокладку 
ее еще в 1970 году, потом 
перенесли сроки на прош
лый год. Сначала планиро
вали построить 3 километра, 
затем обещали пять, потом 
семь, но не сделали ни од- 

'ного метра. В декабре о до
роге Белояровского лесо
пункта шел разговор в объе
динении «Томлеспром». Там 
пообещали создать специ
альный передвижной меха-1 
лизированный строительный 
участок, обеспечив его тех
никой. До сих пор разговоры 
не подкреплены практиче
скими делами.

Мы сможем проработать 
лишь первым квартал. С "на
ступлением весенней распу
тицы болота отрежут нас от 
лесных массивов. Вопрос о 
дороге должен быть решен 
без промедления.

Попутный газ с Советско
го нефтегазоносного место
рождения будет использован 
на стрежевских промышлен
ных предприятиях, придет и 
в квартиры стрежевчан. Га
зопровод сооружается сила
ми строителей треста «Томск- 
газстрой». Нужно сварить, 
заизолировать и уложить 
в траншеи 27 километ
ров труб. На пути строите
лей несколько водных пре
град. Наиболее крупная из 
них — речка Мишкин Саим. 
Здесь будет проложен- дю
кер. Пока готовится под
водный переход, строители 
тянут нитку газопровода 
дальше. Изолировочные ра
боты ведет бригада Петра 
Петровича Камерлохера.

Несмотря на сильные мо
розы и метели, коллектив 
отлично справляется с зада
ниями. Качество изолиро
вочных работ всегда высо
кое. Строители взяли обя
зательство в марте завер
шить работу.

НА СНИМКАХ: бригадир 
изолировщиков П. П. Камер- 
лохер; сварка труб, в нитку.

Фото Е. Лисицына.

В ч е р а
в
о б л а с т и

■Сквозь мороз 
и туман >

Несмотря на жестокие мо
розы и опустившийся на тайгу 
тумак, работники участ 
ка треста «Олдскнефтепровод 
строй», возглавляемого И. М 
Васецким, продолжали пере 
базировку техники на расетоя 
ние около двухсот километров 
От деревни Петрсзки Криво 
шеимского района управление 
перебазируется в район село 
Иванкине Колпашевского рай
она. Здесь око будет вести 
работы на участке нефтепро
вода Александровское —  Ан
жеро-Судженск от 440-го ки
лометра трассы до 470-го. 
Фронт работ для прокладки 
трубы здесь подготовлен. Сва
рено одиннадцать километров 
нитки. На новое место уже пе
решли трубоукладчики. После 
того, как будут завершены все 
работы в районе Петровки, в 
Колпашевский район прибудет 
и остальная техника.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

От розового 
до красною
Утвержден ассортимент 

облицовочных материалов, ко
торые будут выпускать во вто
ром году пятилетки Томский 
завод строительных материа
лов. Керамический облицовоч
ный камень, в который оде
нутся жилые дома и промыш
ленные здания, имеет много 
оттенков —  от розового до 
красного. Томский облицо
вочный камень приятен на вид, 
хорошо моется и, конечно, 
значительно улучшит внешний 
вид новостроек. В 1972 году 
таких керамических блоков- 
плит завод выпустит около 
двух миллионов штук. Отра
ботка технологии производст
ва полностью закончена. Об
разцы новой продукции пред
приятия посланы в Москву, на 
конкурс строительных мате
риалов.

Л. ВЛАДИМИРОВ.

Заглядывая 
в глубину вещества

На учебно-научном реакто
ре Томского политехнического 
института сотрудниками Си
бирского физико-техническо
го института при университете 
завершены монтаж и отладка 
нового прибора —  трехкри
стального спектрометра ней
тронов. Этот прибор получен 
томскими физиками от друзей 
из Польской Народной Рес
публики. «ТКСН-400» (так со
кращенно называется детище 
польских изобретателей) дает 
возможность исследовать кри
сталлическую структуру веще
ства —  как атомную, так и 
магнитную. Кроме того, он по
зволяет исследователям изу
чать динамику кристалличе
ской решетки. Монтаж и от
ладка велись под общим ру
ководством старшего научного 
сотрудника СФТИ Е. Найдииа 
сотрудником лаборатории

ферритов СФТИ С. Жепяко- 
вым и сотрудниками лабооа- 
тории металлофизики А. Лот
ковым и А. Колупаевым. Сей
час ученые-физики СФ ТИ на
чинают исследования ферри
тов и сплавов, которые не
возможно исследовать при по
мощи рентгеновского излуче
ния. Е. ПЕТРОВ.
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Новость
с комментарием 

•
СТАЛЬНОЙ 
Г И Г А Н Т  
П Я Т И Л Е Т К И

На Западно-Сибирском ме
таллургическом заводе нача
лось сооружение второго кон
верторного цеха: строители
из управления сСиб металлу ре
ет рой» приступили к земля
ным работам и забивке желе
зобетонных свай под основа
ние здания. * * *

Это будет крупнейшее в 
стране сталеплавильное произ
водство, сообщили корреспонл 
денту ТАСС в Министерстве 
черной металлургии СССР. 
Здесь установят три конверто
ра емкостью по 300—350 тонн. 
За год они дадут восемь мил
лионов тонн стали. Первая 
очередь цеха войдет в строй 
в 1973 гиду.

На карте новостроек ны
нешней пятилетки этот кон
верторный цех — далеко нг 
единственный. Расширятся 
сталеплавильные цехи Нижне
тагильского и Карагандин
ского комбинатов, «Азовста- 
ли» и Новолипецкогр завода. 
Здесь войдут в строй конвер
торы такой же емкости, что и 
на Западно-Сибирском заводе. 
Все они дадут металл в этой 
пятилетке.

Конверторы-богатыри созда
ются специалистами москов
ского института сСтальпро- 
ект» и ждановского завода 
«Тяжмаш» (Донецкая об
ласть). Выплавка металла в 
них будет автоматизирована, 
контроль за процессами наме
чено осуществлять с помо
щью электронно-вычислитель
ной техники. Для обеспечения 
интенсивной продувки плавки 
кислородом по соседству с 
конверторными цехами созда
ются мощные кислородные 
блоки,

ЭЛЕКТРОННЫЙ 
КАРБЮРАТОР

Первую партию электронных 
карбюраторов выпустил Ле
нинградский завод имени 
Куйбышева. Действуя по за
данной программе, этот ми
ниатюрный прибор строго до
зирует топливо, обеспечивая 
экономичную работу\ мотора.

Новинка позволит почти на 
треть увеличить мощность ав
томобиля без переделки двига
теля. Чище станет и воздух 
городов за счет более полного 
сгорания топлива.

В будущем году начнется 
серийное производство таких 
приборов.

(Корр. ТАСС).

В ПЕРВОМ году пятилет
ки животноводы обла

сти, как уже сообщалось в 
нашей газете, выполнили на
роднохозяйственный план (с 
учетом сверхплановых зада
ний).

Надо сказать, что ритм от
расли был напряженным и 
трудным. Минувший год для 
животноводов области, осо
бенно для северян, оказался 
неблагоприятным. В зимний 
период отрицательно сказа
лась нехватка кормов, с на
ступлением лета встретились 
немалые трудности на выпа
сах (медленный спад павод
ковых вод с лугов, обилие 
гнуса).

Эти трудности преодоле
ны благодаря настойчивости 
работников животноводче
ских ферм, их поистине само
отверженному труду. Возрос
шее в 4970 году поголовье 
всех видов скота явилось ос
новой для роста производ
ства и заготовок животновод
ческой продукции в 1971 го
ду. Отрадно, что на 1 января 
1972 года на фермах приба
вилось продуктивного скота 
и птицы. Численность круп
ного рогатого скота увеличи
лась на 6 (в том числе коров 
тоже на 6 процентов), свиней 
— на 29, овец — на 7 и пти
цы — на 48 процентов. 
Жизнь еще раз подтвердила 
истину: если не добиваться 
год от года неуклонного ро
ста поголовья, если не ком
плектовать фермы высоко
продуктивным скотом, то ус
пехов ждать трудно. И осо
бенно важно повысить темпы 
прироста крупного рогатого 
скота, дойного стада.

Итоги года показывают, 
что отдельные районы и хо
зяйства, полнее используя 
резервы, добились показате
лей, которые выделяются на 
среднем фоне.

Минувший год обнажил 
также много теневых сторон 
в развитии животноводства. 
Не отвечают современным 
требованиям темпы произ
водства продуктов животно
водства. Чтобы выполнить. 
задания новой пятилетки, 
ежегодный прирост продажи 
государству мяса должен со
ставлять 11,6, молока — 8,6 
процента. За первый год пя
тилетки этот прирост соста
вил соответственно девять и 
четыре процента.

Если за последние годы 
сделан резкий сдвиг в уве
личении поголовья свиней, 
то темпы роста маточного 
поголовья крупного рогйтого

скота явно недостаточны. 
Именно поэтому медленно в 
хозяйствах области разви
вается производство молока. 
После наиболее благоприят
ного 1968 года сдвиги в этой 
области незначительны. Не 
используются в полной мере 
воспроизводительные способ
ности маточного стада. В ми
нувшем году от 100 коров 
получено только 77 телят. В 
1971 году на фермах коров 
содержалось больше, чем в 
1968 году, а телят получено 
меньше. По мнению специа
листов, совхозы и колхозы 
недополучили 15 тысяч те- 
ляу. Велики потери от яло
вости маточного стада. Толь
ко по этой причине в пере
счете на каждую корову не
дополучено за год 270 кило
граммов молока. Понятно, 
что из-за низкого приплода 
молодняка хозяйства не доб
рали сотни тонн мяса.

Для расширенного вос
производства необходимо хо
рошо наладить выращивание 
молодняка, чтобы регулярно 
пополнять фермы, ремонти
ровать стадо. Но в большин
стве хозяйств нет специали
зированных ферм по выра
щиванию телок и нетелей. В 
среднем по области только 
40 процентов телок исполь
зуется для пополнения ста
да, остальные идут на забой.

В прошлом году, по срав
нению с предыдущим, надой 
от коровы в среднем по об
ласти уменьшился на 4 кило
грамма и составил 2.578 ки
лограммов. Между тем опыт 
передовых хозяйств и ферм 
показывает, насколько вели
ки резервы для роста про
дуктивности молочного ста
да. Если в совхозе «Рыба- 
ловский» средний надой от 
коровы составил 3.650 кило
граммов, то в совхозе «Си
биряк» Томского района — 
2.413 килограммов. А та
ких хозяйств, где надаивают 
в год от коровы по 2.400 и 
менее килограммов, в обла
сти очень много. В хозяй
ствах увеличились потери от 
падежа животных.

Рассмотрим некоторые 
итоги года по группам райо
нов.

ТОМСКИЙ -  
КОЖЕВНИКОВСКИЙ

-  ШЕГАРСКИЙ
Обобщенный балл, по ко

торому можно было бы-цод-

вести итоги соревнования 
районов в развитии животно
водства, определить трудно.

Задание по продаже мяса 
выполнил лишь Томский рай
он, увеличив поставки против 
предыдущего года на 8 про
центов.

По производству мяса луч
шие показатели в Кожевни- 
ковском районе. Этой про
дукции против предыдущего 
года произведено на 4 про
цента больше, в Томском — 
на один процент, а шегарцы 
уменьшили производство мя
са на 7 процентов. На одну 
корову произведено говяди
ны и телятины в Томском 
районе 1.40, в Шегарском — 
130, в Кожевниковском — 
120 килограммов . (кстати 
сказать, самый высокий по
казатель — 160 килограм
мов — имеет Бакчарский 
район). В Томском районе 
свинины на одну основную 
Свиноматку произведено 
1.036 килограммов (наивыс- 
шйй показатель в области), в 
Кожевниковском — 753, в 
Шегарском — 603 кило
грамма.

Валовое производство мо
лока (1971 год в процентах 
к 1970 году) по районам: 
Шегарский — 105, Кожевни- 
ковский — 104 и Томский 
— 100,5 процента. В хозяй
ствах Томского района от 
каждой коровы надоено 
2.962 килограмма молока 
(меньше, чем в предыдущем 
году, на .58 килограммов). В 
Кожевниковском районе 
средний надой от коровы — 
2.674 килограмма (меньше 
против предыдущего года на 
109 килограммов). Самые 
низкие надои в этой группе в 
Шегарском районе — 2.586 
килограммов.

Задание по продаже моло
ка Шегарский район выпол
нил на 104 процента, Кожев- 
никовский — нг. 99,8, Том
ский — на 99 процентов.

Производство яиц возросло 
в Шегарском на 52, в Ко
жевниковском — на 33 и 
Томском — на 32 процента. 
Все три района перевыпол
нили план продажи государ
ству этой продукции.

Кожевниковский район 
снизил против Предыдущего 
года производство шерсти на 
8 процентов, в Шегарском 
районе по этой продукции 
прирост составил 5 процен
тов.

Резкая разница в этих 
районах по j

стада. Если в Кожевников- 
ско'М районе от 100 коров 
получено 83 теленка (хотя 
показатель не из лучших), то 
в Томском — 76, а в Шегар
ском — 72 теленка. По срав
нению с 1970 годом в Ко
жевниковском районе полу
чено телят на 5 процентов 
больше, а в Томском и Ше
гарском районах — на 3 
процента меньше.

Все три района взяли хо
рошие темпы по развитию 
свиноводства, достигнув зна
чительного роста поголовья 
по сравнению с предыдущим 
годом.

Численность поголовья 
крупного рогатого скота воз
росла в Кожевниковском 
районе на 12 процентов, в 
Томском — на 3 и в Шегар
ском — на 0,9 процента. 
Коров стало больше у ко- 
жевнйковцев на 7, у томичей 
— на 6 и у шегарцев — на 
4 процента.

Из этих данных видно, 
что в Кожевниковском 
районе имеется лучшая 
база для увеличения про
изводства животноводче
ской продукции. Томи
чи и шегарцы замедлили 
темпы развития отрасли. 
Особые претензии следует 
предъявить хозяйствам Том
ского района. Им оказана 
значительная помощь в ' 
строительстве производствен
ных помещений, в укрепле
нии материальной базы жи
вотноводства. Однако ранее 
передовой район с каждым 
годом сдает позиции.

РАЙОНЫ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ЗОНЫ

К этой зоне в нашем об
зоре отнесены Кривошейн- 
ский, Молчановский, Колпа- 
шевский, Бакчарский и Ча- 
инский районы. *

Лучшие показатели по 
продаже продуктов животно

водства.государству и вос
производству стада имеет 
Кривошеинский район. Одна
ко хозяйства района меньше 
продали мяса против преды
дущего, года на 0,4 процен
та. Молока продано к уровню 
предыдущего года больше на 
10 процентов, валовое про
изводство этой продукции 
возросло на 8 процентов, 
надой от каждой коровы по
высился на 31 килограмм. 
Крупного рогатого скота 
прибавилось на 6, в том чис

ло производству мяса са
мый высокий показатель в 
этой группе в Чаинском рай
оне — увеличилось на 14 
процентоз к уровню 1970 го
да. Здесь широко исполь
зовали важный резерв — 
интенсивный откорм ско
та. Хотя район увеличил 
продажу мяса государству 
по сравнению с предыдущим 
годом на 16 процентов, но 
задание первого гада пяти
летки не выполнил.

Медленно в этом районе 
растет производство молока. 
К уровню 1970 года валовой 
надой составил 100,1 процен
та, годовое задание по про
даже этой продукции не вы
полнено. Замедленными тем
пами растет дойное стадо. 
Коров прибавилось лишь на 
4 процента.

Бакчарский район увели
чил производство мяса на 
8 процентов и перевыполнил 
задание по продаже. Но с 
заданием по заготовкам мо
лока не справился, хотя про
изведено этой продукции на 
6 процентов больше, надой от 
каждой коровы повысился 
на 115 килограммов. Возрос
ло поголо-вье скота, в том 
числе коров, на 6 процентов.

Колпашевский и Молча
новский районы меньше про
извели .мяса, чем в преды
дущем году. Колпашевский 
район не выполнил годового 
задания по продаже государ
ству этой продукции.

По производству молока 
Колпашевский район сделал 
шаг вперед, превысив уро
вень 1970 года на 8 про
центов. Повысились надои от 
каждой коровы на 113 кило
граммов. Но в хозяйствах 
района на 1 января этого го
да содержится меньше ко
ров, чем было в 1971 году.

Самые низкие показатели 
в Этой группе имеет Молча
новский район. Он снизил 
темпы производства молока, 
надои от коровы уменьши
лись на 140 килограммов. 
Прежней осталась числен
ность, дойного стада. При
плод телят против 1970 года 
сократился на 11 процентов. 
Меньше народилось телят 
также в хозяйствах Чаинско- 
го и Колпашевского районов.

РАЙОНЫ ПРИЧУЛЫМЬЯ
В минувшем году районы 

этой зоны (Асиновский, Пер
вомайский, Зырянский и Те- 
гульдетский) добились

а ;5 шроценврв* .неплохих результатов. >,

Зырянский район, выпол
нив народнохозяйственный
план 1971 года по произ
водству и продаже государ
ству животноводческой про
дукции, превысил уровень 
1970 года по производству 
мяса на 8,4, молока —• на 
9, яиц — на 76 процентов. 
В то же время на фермах 
увеличилось крупного рога
того скота — на 6,6 процен
та (в том числе коров — на 
7,8 процента), свиней — на 
27, овец — на 0,5 процента. 
Надои от каждой коровы по
высились на 38 килограм
мов.

Первомайский район так
же выполнил задание по про
даже всех видов животновод
ческой продукции и уве
личил производство Мяса на 
15, молока — на 7 процен
тов. От; каждой короБЫ на
доено на 119 килограммов 
молока больше. Однако тем
пы роста численности скота 
здесь незначительные, ко
ров увеличилось лишь на 
4,1 процента. Меньше содер
жится, чем в прошлом году, 
кур.

Асиновский район отстал 
от своих соседей по произ
водству и продаже государ
ству мяса. Он произвел этой 
продукции меньше, чем в 
1970 году,' и не выполнил за
дание первого года пятилет
ки. Валовой надой молока 
возрос на 5 процентов. Сред
ний надой от коровы в Аси- 
новском районе — 2.725 ки- 

. лограммов (рост на 39 ки
лограммов). Всего лишь на 
11 килограммов отстали от 
асиновцез по надоям молока 
зырянские животноводы. В 
колхозах Первомайского рай
она средний надой от коровы 
— 2.575 килограммов.

В ряде хозяйств снизи
лись показатели пс припло
ду молодняка. В Первомай
ском районе от 100 коров 
получено 82 теленка, в Аси- 
новском — 71, а в Зырян
ском — лишь 67 телят. По 
приплоду поросят в минув
шем году выше показатель у 
первомайцев — 43 процента 
к уровню предыдущего го
да. Но самое большое коли
чество свиней имеет Зырян
ский район, который раньше 
других начал развивать эту 
отрасль.

Плохо в этой зоне налаже
но воспроизводство овец. 
Асиновцы и зырянцы мень
ше получили ягнят, чем в 
1970 году, В хозяйствах Зы
рянского района от 100 ов
цематок народилось лишь 60 
ягнят.

. Тегульдетский район не 
выполнил задание по прода
же государству мяса, молока 
и шерсти. Но производство 
молока в этом районе увели

чилось против 1970 года на 
9 процентов, надои выше на 
124 килограмма от коровы. 
В районе заложена неплохая 
база для развития животно
водства, мол'очное стадо уве
личилось на 10 процентов.

РАЙОНЫ СЕВЕРНОЙ ЗОНЫ
Парабельский, Каргасок- 

ский и Александровский 
районы призваны быстрыми 
темпами развивать такую 
важную отрасль, как мясо
молочное животноводство. 
Однако первый год пятилет
ки парабельцы и каргасокцы 
завершили не с лучшими по
казателями.

Более уверенные __ темпы 
взял Александровский рай
он. Он успешно выполнил 
задание по продаже всех ви
дов продукции, увеличил 
производство мяса на 56 и 
молока — на 17 процентов. 
На 39 килограммов возросла 
продуктивность коров. Пого
ловье крупного рогатого 
скота и коров увеличилось 
на 22 процента. От 100 коров 
получено в минувшем году 
85 телят. Надо заметить, что 
в большинстве северных 
районов приплод телят в 
расчете на 100 маток выше, 
чем в южных районах.

По производству молока 
особенно отстает ,  Каргасок- 
ский район. Этой продукции 
получено на 14 процентов 
меньше, чем в предыдущем 
году, на 242 килограмма 
уменьшились надои от коро
вы.'К началу этого года мо
лочное стадо возросло лишь 
на 3 процента, что крайне 
недостаточно. В Парабедь- 
ском районе также сократи
лось валовое производство 
молока, надои снизились на 
109 килограммов. К началу 
этого года дойное стадо воз
росло только на 4 процента.

Медленно развивается 
сельскохозяйственное произ
водство в Верхнекетском 
районе.

Большие планы по разви
тию животноводства намече
ны на 1972-й — второй год 
пятилетки. Было бы неверно 
полагать, что обширная и ма
териально обеспеченная про
грамма может осуществить
ся самотеком, без четкой ор
ганизаторской работы, без 
большого и напряженного 
труда коллективов совхозов, 
колхозов, ферм и буквально 
каждого животновода.

Время не ждет. Позади 
почти две декады второго го
да пятилетки. На раскачку 
не отпущено ни часа. И пер
вейшая обязанность партий
ных, советских и сельскохо
зяйственных органов, руково
дителей и специалистов хо
зяйств— со всей тщательно
стью . учесть по каждой фер
ме резервы и возможности 
для дальнейшего и • неуклон
ного роста производства жи
вотноводческой продукции.

Зоотехником Людмила 
Афонина стала случайно: ■ 
мечтала учиться на бухгал
тера. Теперь она не жалеет 
о своем выборе. Активная 
комсомолка, знающий спе
циалист, Людмила регулярно 
занимается с доярками и 
скотниками совхоза имени 
Ленина Асиновского района. 
Практика помогла стать ей 
неплохим зоотехником.

Фото Т. Шалдовой.

УЧРЕЖДЕН ФОНД 
ПРЕМИЙ ИМЕНИ 
Г. А . НАСЕРА

Агентство - печати Ново
сти совместно с министерст
вом культуры и информации 
Арабской Республики Еги
пет учредили при журнале 
«Аль-Магалля ас-суфьятия», 
издаваемом в Каире, фонд 
премий имени Г. А. Насера 
для ежегодного поощрения 
трех граждан Египта и трех 
граждан СССР за лучшие 
произведения в области ли
тературы, искусства, науки, 
публицистики, пропаганди
рующие идеи дружбы и со
трудничества между Совет
ским Союзом и Египтом.

17 января в агентстве пе
чати Новости состоялось со
брание представителей со
ветской общественности, по
священное учреждению со
ветского комитета-жюри по 
присуждению премий имени 
Г. A. Hafcepa.

На собрании выступил по
сол Египта в СССР Яхья 
Абдель Кадер.

Участники собрания из
брали состав советского ко
митета-жюри во главе с 
президентом Общества
дружбы СССР— Египет, ми
нистром энергетики и элект
рификации СССР П. С. Не
порожним.

ПЕРВОЕ знакомство 
сотрудников кафедры 

зоологии позвоночных уни
верситета со своим заведую
щим состоялось в 1946 го
ду. В преподавательскую 
вошел подтянутый, выше 
среднего роста человек в 
штатском. Выправка, орден
ские планки на груди, реши
тельность во взгляде выдава
ли в нем военного. Коротко 
представился:

— Лаптев.
Познакомились. Немного

словно вопросами в «лоб» 
поинтересовался лекционны
ми курсами, семинарами, на
учными темами.

— Ну вот, теперь; будем 
работать вместе.

Жизненный путь Иннокен
тия Прокопьевича Лаптева 
типичен для многих совет
ских ученых. Сын крестья
нина, он до поступления в 
Томский университет работал 
чернорабочим, переплетчи
ком книг. Закончив универ
ситет и проявив за годы уче
бы большое старание в изу
чении ихтиофауны Урала и 
Сибири, он становится асси
стентом, а потом аспирантом 
кафедры ихтиологии, в 1940 
году успешно защищает кан
дидатскую. И. П. Лаптев по
лучает вторую премию на об
ластной конференции моло
дых ученых за исследование 
озера Чаны.

Голова полна замыслов, 
намечены новые экспедиции. 
Но их осуществление при
шлось отложить: началась
война. Через месяц младший 
лейтенант И. П. Лаптев — в 
действующей армии.

За пять лет офицер прохо
дит путь от помощника на
чальника оперативного от
деления штаба дивизии до 
начальника оперотдела
стрелкового корпуса. За 
храбрость и тактическое ма
стерство награжден пятью 
орденами, из них двумя ор
денами Красного Знамени, и 
несколькими медалями,

В начале 1946 года по хо
датайству университета гвар
дии подполковник .Лаптев де
мобилизован из армии. Труд
но ихтиологу возглавлять 
кафедру зоологии позвоноч
ных, имея перерыв в пять 
лет. Но качества, воспитан
ные в университете и на 
фронте: самоорганизован*
ность, упорство в достиже
нии цели, исключительная 
работоспособность, — помог
ли ему в кратчайшее время 
перестроиться, так сказать, 
с военных рельсов на науч
ные. Маршруты его экспеди
ций пролегают по Западной 
Сибири. На основе собран
ных материалов и изучения

огромного количества науч
ных данных И. П. Лаптев 
пишет монографию «Млеко
питающие таежной зоны За
падной Сибири», удостоен
ную премии университета. 
По ней защищает доктор
скую дйссертацию и вскоре 
получает звание профессора.

Настоящий ученый дер
жит руку на пульсе времени, 
чувствует социальный заказ 
науки. В пятидесятые годы в 
университете формируется 
новое научное направление 
— охрана природы. Созда
телем его был И. П. Лаптев. 
Впервые в Сибири (вслед за 
МГУ) в Томском университе
те вводится курс охраны 
природы. Читает его Лаптев. 
Скоро выходит в свет его 
учебник. Вот выписка из 
журнала «Новости» Между
народного союза охраны при
роды: «Первый универси
тетский учебник по охра
не природы в СССР из-
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Ж И З Н И  
ВЫ СОКАЯ ЦЕЛЬ
дан в Томске (Сибирь). 
Написан И. П. Лапте
вым, профессором универси
тета. В ближайшее время 
выйдет второе издание. Про
фессор Лаптев передал Меж
дународному союзу свои ма
териалы об опыте препода
вания охраны природы. Они 
будут опубликованы в сле
дующем выпуске «Ново
стей».

В отзыве на учебник пред
седатель Международного 
комитета по охране природы 
горных областей мира про
фессор X. Мириманян пишет:

«Ценность книги в том, 
что с научных позиций, на 
историческом материале рас
крывается подлинная карти
на природы и обоснованно 
предлагается ряд практиче
ских мер, применение кото
рых даст человечеству воз
можность избежать нежела
тельных последствий бурного 
развития промышленности и 
транспорта».

’Свою задачу Иннокентий 
Прокопьевич видит не только 
в разработке научных основ 
охраны природы, но и в при
менении теории в практике. 
Он создает первую в Совет
ском Союзе вузовскую 
лабораторию охраны при
роды. Коллектив лабо
ратории выдает рекомен

дации охотникам области по 
рациональному отстрелу ди
чи, активно разрабатывает 
вопросы освоения обской 
поймы. Лаборатория была 
одним из инициаторов прове
дения научно-практической 

.конференции по освоению 
поймы великой сибирской 
реки.

.На Всесоюзном слете сту
дентов Л. И. Брежнев ска
зал: «Большой ученый, на
стоящий педагог повторяет 
себя в своих учениках». Глу
боко справедливые эти слова 
полностью относятся к заве
дующему кафедрой. Среди 
его учеников десять канди
датов наук — почти все со
трудники кафедры, лаборато
рии экологии и часть сотруд
ников лаборатории охраны 
природы НИИ биологии и 
биофизики при университете. 
Двое готовят докторские дис
сертации: Н. Г. Шубин и
А. М. Гынгазов. Студентами 
они пришли в научный кру
жок при кафедре, защищали 
дипломы и готовили диссер
тации под руководством 
И. П. Лаптева. Чуткость, 
внимание присущи профес
сору в воспитании молодежи.

С. С. Москвин, заведую
щий зоологическим музеем, 
рассказывает:

лет
— Было это несколько 

назад. Приехали мы,' 
трое аспирантов, на Кеть 
изучать фауну. Но — поло
водье, животных мало. При
ехал Иннокентий Прокопье
вич. Мы к нему — беда, 
как быть? Профессор этак 
насмешливо посмотрел на 
нас и сказал: «И чудесно.
Посмотрим нц половодье гла
зами зоолога. Тема малоизу
ченная». И мы стали иссле
довать влияние разлива на 
формирование и существова
ние позвоночных. Вскоре 
вышла наша статья. Та экс
педиция научила нас нестан
дартно решать вопросы, вро
де бы уже известные.

В послевоенные годы на 
кафедре сложилась традиция 
-— всех студентов, специали
зирующихся по зоологии поз
воночных, привлекать к на
учно-исследовательской ра
боте. У каждого сотрудника 
есть группа помощников, 
студентов, всех курсов. Раз
витию . студенческой науки 
способствует высокий науч
но-методический уровень 
лекций и практических заня- 

Сам заведующий кафед- 
постоянно читает три 

курса: «Введение в биоло
гию», «Охрана природы» и 
«Животноводство». Его лек-

тий.
рой

ции ■— пример творческого 
отношения к своему делу. 
Лекции насыщены новейшим 
материалом, глубоко логиче
ски продуманы. Такого же 
творчества требует он и от 
сотрудников. Помнится ха
рактерный случай.

Один преподаватель, ув
лекшись наукой, несколько 
охладел к учебному процес
су: лекции производили впе
чатление наспех собранной 
информации. Лаптев сам 
послушал его, сделал откры
тую ЛекЦию. На кафедраль
ном заседании преподавате
лю указали на недостатки, 
напомнили, что в вузе все 
делается для учебного про
цесса, в пользу ему.

Канули в лету времена уче- 
ных-затворников. На смену 
им пришли советские ученые
— ученые-общественники. 
Трудно даже перечислить те 
общественные должности, на 
которые избирался комму
нист И. П. Лаптев: секретарь 
И член парткома вуза, член 
бюро Кировского райкома 
КПСС, депутат горсовета, 
председатель секции биоло
гии л атеизма областного об
щества «Знание»... Его мож
но увидеть и у школьников, 
и в заводском клубе* и в 
Доме культуры. Лаптев счи
тает себя обязанным делить
ся знаниями, которые ему 
дала страна.

...Было это в начале ше
стидесятых Годов. В район
ном Доме культуры села 
Зырянское — аншлаг. Объ
явление гласит: «Сегодня
— лекция «Возникновение 
жизни на Земле». Лектор — 
профессор И. П. Лаптев». 
Интерес жителей объяснялся 
не только званием лектора. 
Незадолго до этого сектанты 
провалили местного пропа
гандиста. Лекция прошла 
спокойно. «Страсти» нача
лись, когда лектор отвечал 
на вопросы. Их было ни мно
го, ни мало — триста.

Глубокой ночью разош
лись по домам слушатели. 
Иннокентий Прокопьевич вы
тер мокрый лоб. Цель достиг
нута. Наука победила неве
жество.

Шестьдесят лет исполняет
ся нашему профессору. Мно
го это или мало? Спросим у 
самого юбиляра.

— Если судить по годам
— много, я чувствую их 
тяжесть. Если же по тому, 
что предстоит сделать, — 
мало. Ведь работы-то край 
непочатый...

В. КРЫЖАНОВСКАЯ,
доцент кафедры зооло
гии позвоночных Том
ского университета.

В отделении тончайшего волочения производства эма-
р ^ т ^ ^ 1Хд ? 50В0Д0В ^ ъединения «Сибкабель» работает Екатерина Андреевна Маркелова. При норме обелл’пива- 
иия 3 станка Екатерина Андреевна работает на 6—8 
станках одновременно и добивается выработки до 200 процентов в смену. у А

Фото Е. Лисицына.

ДЕЛЕГАЦИЯ ВЦСПС В ПРАГЕ
ПРАГА, 17 января. 

(ТАСС). Из Москвы в Пра
гу по приглашению Цент
рального совета Чехословац
кого революционного проф- 
соеозного движения сегодня 
прибыла делегация Всесоюз
ного Центрального Совета 
Профессиональных Союзов 
во главе с членом Политбю
ро ЦК КПСС, председателем

ВЦСПС А. Н. Шелепиным. 
В составе делегации: секре
тарь ВЦСПС П. Т. Пименов, 
заведующий отделом
ВЦСПС В. Е. , Сергеев, 
председатель Закарпатского 
областного совета профсою
зов Ю. И. Стенчук, пря
дильщица фабрики «Крас
ная ветка» в гор. Кннешма, 
депутат Верховного Совета 
РСФСР 3. П. Шмарова.

СБОРНИК «РЕАКЦИОННАЯ СУЩНОСТЬ СИОНИЗМА»
Издательство политиче

ской литературы выпустило 
Сборник «Реакционная сущ
ность сионизма». В нем соб
раны опубликованные в со
ветской печати материалы,

разоблачающие современ
ный сионизм, реакционную 
сущность его идеологии и 
политической практики.

Книга издана массовым 
тиражом.

- С  (ТАСС}.
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ТЫСЯЧА МЕЛОЧЕЙ- 
ДЕЛО НЕ МЕЛОЧНОЕ

Наверное, все томичи 
помнят то время, когда лю
бая шариковая ручка счита
лась самым дорогим подар
ком. И вдруг на прилавках 
магазинов появились ласто
вые ручки с маркой «ТМЗ». 
Манометровый^ завод при
ступил к их массовому выпу
ску.

С тех пор манометровцы 
запустили в производство 

' еще несколько изделий шир
потреба. И, что бы это ни бы
ло, отношение к любой вещи 
— самое серьезное у всех, 
начиная от рабочих и кон
чая директором. Здесь соз
дана специальная группа 
при отделе главного конст- 

Р руктора, выделен участок в 
восьмом цехе. Ежегодно на 
предприятии проводятся 
конкурсы на лучший обра
зец товаров широкого пот
ребления. Главное требова
ние этих конкурсов — сте
пень нужности изделий. Осо
бым приказом директора за
вода в свое время было 
предписано популяризиро- 
вать творчество рабочих 
в этой области. Результат 
разъяснительной работы на
лицо: в первом туре конкур
са прошлого года комисси
ей рассмотрено 27 предло
жений, семь из них получи
ли поощрительные премии, а 
автору жаровни со съемной 
ручкой, мечты любой домо-

' хозяйки, было выдано круп
нее денежное вознагражде
ние. И сейчас этот поиск 
продолжается. О нем сооб
щают плакаты в цехах, ра
дио и многотиражная газе
та.

На осенней ярмарке тор
гующие организации закупи
ли всю продукцию маномет
рового завода. Это не удиви
тельно. Его изделия срабо- 

i  таны добротно. Яркие анно
тации и рекламы придают 
товарам, как говорят в та
ких случаях, товарный вид.

— Почему бы вам не рас
ширить свой ассортимент?— 
спросила я главного инжене
ра Олега Анатольевича Ко- 
шеверова, когда мы осмат
ривали стол с экспонатами, 
которых не так уж и много.

— Увеличить производст
во можно, — согласился 
Кошеверов, -— но найдут ли 
новые изделия спрос у поку-

• пателей? Заводу необходима 
такая информация. Отсут
ствие координационного 
центра, который бы мог на
правлять и регулировать 
производство товаров массо
вого спроса в масштабах хо
тя бы областного центра, 
приводит к неуверенности в 
планировании ширпотреба.

В его словах глубокая 
правда. На выставочных 
столах осенней ярмарки бы
ли изделия-дубликаты. Так, 
ножеточки подапипниковцев 
и инструментальщиков, как 

X две капли воды, похожи друг 
на друга. Оба предприятия 
не смогли их реализовать 
полностью. Видимо, назрела 
необходимость создать в 
Томске связующий центр, ко
торый бы упорядочил вы
пуск товаров массового спро
са,.

Пока же обособленность 
заводов в выпуске этих то
варов, работа, так сказать, 
на. свой страх и риск сковы
вает возможности предприя

тий. Из-за отсутствия коор
динирующего центра том
ские' заводы не имеют воз
можности вести между со
бой диалог в области шир
потреба. Кооперация в этом 
отношении совершенно от
сутствует. Полежим, мано
метровый завод мог бы де
лать термосы, потребность 
в которых у населения очень 
большая, если бы электро
ламповый взял на себя изго
товление стеклянного балло
на.

По идее, роль органа, ре
гулирующего выпуск това
ров массовогс^спроса, дол
жны выполнять торговые ор
ганизации. Кому, как не им, 
знать потребности населе
ния, иметь представления об 
изделиях, которые сегодня 
пользуются спросом у поку
пателей! Что думает по это
му поводу главный инженер?

— В области изучения 
спроса на продукцию мест
ного производства торговые 
организации — пока плохой 
помощник, — сказал О. А. 
Кошеверов. ■—- Поэтому за
вод вынужден пускать на по
ток предметы широкого по
требления очень осторожно. 
Известно, что товары массо
вого потребления очень под
вижны. Сегодня одни изде
лия нужны, а завтра—нет. 
Значит, ломай налаженное 
производство, перестраивай
ся спешным образом. Для 
большого предприятия эта 
ломка обходится очень доро
го.

На манометровом заводе 
пытались обращаться к тор
говым работникам. Олег 
Львович Гальпер, руководи
тель группы по конструиро
ванию предметов ширпотре
ба, ходил по магазинам, вы
кладывал образцы на прила
вок, спрашивал: пойдет —
не пойдет. Ответ был обыч
ный: «Сделайте на пробу».

И еще одна забота трево
жит на манометровом заводе 
тех, кто отвечает за произ
водство товаров для народа. 
Это' вопрос чисто докумен
тального порядка. Каждое 
изделие, предполагаемое к 
выпуску, должно получить 
«добро» в специальной ксь 
миссии облисполкома. Иной 
раз это оформление длится 
до года. Зародившаяся идея 
успевает устареть.

В некоторых городах есть 
магазины, которые называ
ются «Тыся'ча мелочей». О 
том, что это дело не мелоч
ное, говорит количество по
купателей, которые сплош
ным потоком устремляются 
к стендам и прилавкам. У 
таких магазинов довольно 
большой товарооборот. В 
Томске нет такого специали
зированного магазина. Но 
зато есть необходимость, 
чтобы была тысяча мелочей, 
которые можно приобрести в 
соответствующих отделах. А 
об этом должны заботиться 
не только наши промышлен
ные предприятия, но и тор
говые организации. Пока же 
они не диктуют свою волю 
заводам, комбинатам, фаб
рикам.

А. ТАРАСОВА.
НА СНИМКЕ: эти товары 

сделаны на заводе. Они 
пользуются спросом покупа
телей.

Фото Е. Лисицына.

КОМАНДИРОВКА ПО ПРОСЬБЕ ЧИТАТЕЛЯ
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КОРОТКИЕ СИГНАЛЫ
Первомайский автовокзал 

находится в конце села. Это 
совсем заброшенное помеще
ние: отопления там нет, ска- 

. меек для сидения тоже. Ка
ково же приходится пассажи
рам в ожидании рейса, осо
бенно тем, которые с детьми?

Е. ШУТОВ.
с. Первомайское.★ * ★
Вблизи поселка Победа 

Шегарского района круглые 
сутки горят тысячи тонн доб

рокачественного угля, заго
товленного на зиму различ
ными организациями Том
ской области. Пламя этого 
очага, с каждым днем все 
больше. Неужели хозяев это
го дорогостоящего топлива 
не беспокоит судьба госу
дарственных средств, кото
рые в прямом смысле слова 
вылетают на ветер?

в. л у ч и н с к а я ,
депутат Побединского 

сельсовета.

Укрощение „строптивой € €

— Если б Новикова была 
специалист, тогда бы она 
могла предъявлять свои пре
тензии, — сказал мне Мел- 
козеров. — А свинарок у 
нас и так хватает.

— По-моему, претензия 
обоснована. Каждый на ее 
месте обиделся бы, — воз
разил я. — Кстати, Новико
ва награждена Золотой ме
далью ВДНХ за работу на 
свиноферме. Так что она 
специалист своего дела. 
Разве вы не были заинтере
сованы в том, чтобы такой 
человек трудился на своем 
месте и дальше?

— Но у нее получился 
какой-то конфликт с заведу
ющей. Потому я и не стал 
вмешиваться У меня люди 
есть на ферме, и ладйо. — 
Он помолчал и потом сказал 
доверительно: — Лично я к 
ней никакого зла не имею. 
Если б на то пошло, мы мог
ли бы дать ей работу, а по
том к чему-нибудь придрать
ся, и тогда пусть бы попро
бовала жаловаться.

— Да, наверное, трудно
бы ей в таком случае приш
лось, •— согласился я. •— А 
как вы считаете: на то,
что ей недоначислили зар
плату, она вправе жаловать
ся?

— Вправе. Это деньги за 
ее труд.

— Почему же вы тогда, 
как главный зоотехник, не 
вмешались и не н&стояли, 
чтобы ей уплатили зарабо
танное?

— Я говорил. А вообще- 
то эти дела не я решаю...

О Нине Федоровне Но
виковой, свинарке колхоза 
«Сибиряк», в редакции зы
рянской районной газеты 
мне как-то сказали: «У нее 
прямо призвание к работе 
на ферме». Лично я не счи
таю, что для того, чтобы 
хорошо трудиться, всегда 
надо иметь к своему делу 
призвание. Порой человеку 
приходится выполнять рабо
ту, к которой он раньше не 
имел склонности, но тем не 
менее присущие ему добро
совестность и чувство долга 
заставляют его вкладывать и 
в эту работу всю душу.

Во всяком случае, Нина 
Новикова до замужества ни
когда не собиралась рабо
тать на свиноферме. После 
школы она работала в лес
промхозе, там познакоми

лась с вернувшимся из ар
мии Николаем Новиковым и 
там же, на лесоучастке, вы
шла за него замуж. Шили 
они тогда в Иркутской об
ласти, но Николай был ро
дом из Томской, а потому 
вскоре после женитьбы при
ехал с женой погостить к 
родне сюда, в Семеновну.

Потом Новиковы приезжа
ли сюда еще несколько раз, 
и Нине все больше нравилось 
это село. Нравилось, что сра
зу за околицей начинается 
манящий тишиной сосновый 
бор, что неподалеку река и 
что сама Семеновна стоит на 
ровном, как ладонь, месте и 
все дома вдоль улицы либо 
новые, либо заново пере
крытые со свежими, еще 
смолистыми подрубами. По 
тракту, что идет' мимо, ру
кой подать до райцентра, 
неподалеку город Асино и 
до Томска Totee всего три 
часа езды. Все близко, и 
люди тоже здесь были близ
кими и приветливыми для 
нее. Николаю же здесь вов
се отчий дом. Потому, посо
ветовавшись, пять лет' назад 
и переехали Новиковы сюда 
насовсем.

Николай сразу пошел ра
ботать в колхоз по своей 
специальности механизато
ром, а Пина сначала ходила 
на разные работы, но тру
диться сегодня здесь, завт
ра там не нравилось, а по
тому, когда предложили ей 
работать на свиноферме, 
пошла туда с охотой.

Труд свинарки не из лег
ких, тем более, когда боль
шую часть работ приходится 
делать вручную. Но у Нины 
все спорилось, потому что с 
малолетства не привыкла 
она делать плохо. Когда в 
леспромхозе сначала в сто
ловой, а потом в детяслях 
она работала, никто о ней ни 
разу не сказал худо, наобо
рот, только получала благо
дарности.

Поросят здесь стала. Но
викова выхаживать помно
гу, и в весе они у нее при
бавляли больше, чем в дру
гих группах. Доставалось, 
правда, это нелегко, но 
чувствовала радость от свое
го труда, и жизнь на новом 
месте была хорошей. Вскоре 
получила она признание и в 
районе. Наградили ее почет
ной грамотой, затем, когда 
вышла на одно из первых

мест в областном соревно
вании, представили к Золо
той медали ВДНХ. Через 
год наградили еще одной 
медалью —• юбилейной, в 
честь столетия со Дня рож
дения В. И. Ленина. Кол
хозники на общем собрании 
избрали ее в правление. Все 
это было закономерно и по 
праву, хотя сама Нина к 
славе не стремилась и не 
ради нее работала.

В феврале прошлого года 
Новикова пошла в отпуск, 
но во время него заболела и 
слегла в больницу. После 
снова недолго поработала, а 
в конце апреля поехала на 
лечение в санаторий (стои
мость путевки оплатил кол
хоз). Вернулась и на сле
дующий же день пошла на 
работу. И тут началось не
понятное. Заведующая фер
мой Любовь Акимовна Зуе
ва сказала ей: «Свиноматок 
твоих, Нина, мы раздали 
другим свинаркам». «И пра
вильно сделали, — ответила 
Нина. — Зачем было без 
Меня кого-то держать вре
менного,. если свинарки са
ми взялись ходить за мат
ками из моей группы. Тем 
более опоросов в это время 
не было. А  теперь я после 
болезни вернулась и хочу 
снова работать на своем ме
сте». «Не знаю, не знаю, — 
сказала Зуева. — Твоего ме
ста тут больше нет».

Тогда Нина пошла к глав
ному зоотехнику Ивану 
Сергеевичу Мёлкозерову. 
Попросила, чтобы ей , дали 
группу свиноматок. Время 
было самое подходящее —- 
на ферме как раз готови
лись к переезду в Летние 
лагеря. Но зоотехник от
махнулся: у меня, мол, все 
свинарки на местах. Нина 
совсем расстроилась, а тут 
еще узнала, что пока боле
ла, за привес поросят, кото
рого еще она добилась, 54 
рубля Зуева начислила дру
гой свинарке. Снова пошла 
она к Мелкозерову. Потом 
ходила еще несколько раз К 
нему насчет работы и зара
ботка — безрезультатно.

Недели через полторы по
шла в контору к председа
телю колхоза Ф. И. Визне- 
ру. Сказала вгорячах: «По
еду жаловаться в район». 
Тут надо сказать, что через 
неделю после возвращения 
Новиковой из санатория со
стоялись выборы в местные

Советы, и ее избрали депу
татом районного Совета. ‘ 
Разговор с председателем 
получился крупный, хотя и 
в рамках дозволенного. В 
Зырянское Новикова все же 
съездила, и в райкоме ей 
пообещали В этом деле ра
зобраться. Когда. вернулась 
в тот же день вечером, то 
узнала, что, пока была в 
райцентре, группы свинома
ток снова - сформировали, и 
опять ей не досталось ра
боты. Деньги Нине тоже не 
выплатили.

Больше она к председате
лю не пошла. Сидела дома 
без работы и без денег. Муж 
тоже почти ничего не полу
чал: уезжая на лечение,
Нина брала из кассы 400 
рублей, и теперь их удер
живали с Николая.

В Начале покоса Нина 
встретилась с председателем 
Колхоза. «Бери литовку и 
ступай косить, ■— сказал он 
ей. — Нужно работать, а не 
сидеть дома». «У меня же 
была работа, не пойму, по
чему вы Меня не Допускаете 
обратно на ферму; — отве
тила Нина. — Разве я там 
плохо работала?». «На. фер
ме ты больше не будешь, — 
вспылил председатель. — 
Иди туда, куда посылают». 
Нина заплакала.

Потом председатель вы
ступай по радио, стыдил 
тех, кто не работает, В чис
ле их назвал Новикову...

В декабре, спустя восемь 
месяцев после того дня, как 
Нина в последний раз сняла 
свой рабочий халат и ушла с • 
фермы, в Семеновку при
ехал работник райкома пар
тий разобраться с тем, что 
же; случилось. И тут сразу 
нашелся ее заработок. (Я 
видел выписанный ей наряд 
на 54 рубля, датированный... 
25 декабря). И работу на сви
ноферме для нее тоже сразу 
нашли. Но на сей раз Нина 
решила проявить свой ха
рактер. «Столько времени 
была не нужна.. Так теперь 
отйустите меня на два ме
сяца в ларек заменить про
давщицу на время отпуска. 
Она сама меня об этом про
сила. А после пойду рабо
тать на ферму». Было засе
дание правления, и Новико
ву отпустили. Временно.

Когда я приехал в Семе

новку, Нина как раз собира
лась в райцентр оформлять
ся в-сельпо. Председатель 
колхоза Ф. И. Визнер был в 
конторе, и я направился к 
нему выяснить обстоятель
ства случившегося. «Должна 
же быть какая-то очень вес
кая причина, — полагал я, 
— чтобы человека не допу
стили к той работе, за кото-;., 
рую до «этого неоднократно 
награждали».

— У этой Новиковой 
вздорный характер, — ска
зал мне председатель колхо
за. — Когда работала на 
ферме, постоянно поднимала 
шум. То одно ей там не 
ладно, то другое.

-— Но, очевидно, она тре
бовала то, что необходимо 
для нормальной работы, то 
есть в конечном счете для 
пользы колхоза?

— Для пользы... Только, 
знаете, трудности на ферме: 
то комбикорма Нет, то за
гуляет кто-нибудь Не во
время. Вез этого Не обхо
дится. А Новикова сразу 
начинает шуметь, чуть не 
за горло берет, С заведую
щей у них нелады были... 
Работница она хорошая, а 
ведет себя неправильно. Ей 
предлагали работу, а она 
говорит: «Не пойду, пока 
правды не добьюсь».

— Это она по поводу не
правильного начисления?

— Ну да. Так с этим же 
решили. Выплатили ей 
деньги.

— Уж больно долго 
ждать ей их пришлось...

— Потянули, конечно... 
Это экономист виноват, ему 
было поручено.

После я разговаривал с 
заведующей Семеновской 
свинофермой Л. А. Зуевой. 
У нее весьма своеобразная 
точка зрения: «Хвалить не 
надо людей, а то заедаются. 
Вот тут у меня одну сви
нарку тоже стали повышать, 
а вчера муку не привезли 
свиньям, так она, видите ли, 
в контору пошла жаловать
ся. Зачем это? И Новикова 
такая же. Стали ее повы
шать, начала характер по
казывать... Если б изменила 
свою натуру, работала бы на 
месте».

—А работница она хоро
шая? — спросил я.

—■ Хорошая, только, вред
ный характер.

Вздорный, вредный... Итак, 
Новикову отлучили от рабо
ты за характер. Оказывает
ся, в понятии некоторых, 
прежде всего он определяет 
пригодность человека на ра
боте. Впрочем, чем же про
явила Нина «вредность» ха
рактера? Тем, что не хотела 
мириться с непорядками на 
ферме. Требовала, чтобы для 
свиней был корм. Не остава
лась равнодушной, если кто- 
либо из работающих рядом 
поступал недобросовестно. 
Не промолчала, когда уви
дела хищение...

Требовала она не ради 
собственных интересов. Од
нажды, когда не привезли 
поросятам обрат, отобрала у 
кого-то из возчиков на мо
розе коня, сама стаскала тя
желые фляги на сани и при
везла на ферму. Не только 
для поросят своих, но и для 
тех, что оставались голодны
ми у других свинарок. Не ' 
столь, быть может, это зна
чительный случай, но очень 
Для Нины характерный. Ни
кто из тех, с кем ,я разгова
ривал, не сказал мне, что 
она на кого-то возвела на
праслину. Говорили лишь о 
резкости. Что ж, характер у 
Нины не ангельский. Но в 
конце концов не за характер 
дают медали, и ордена, а за 
работу. В работе же ее «на
стырный» характер был доб
рым помощником. Думаю, 
будь у Новиковой иной ха
рактер, она, быть может, и 
не смогла добиться того, че
го добилась.

' Но, как видно, кое-кому 
йз тех, кто отвечает за фер
му, больше по душе люди, 
живущие по принципу «моя 
хата с краю». Лишь бы было 
тихо, не тревожили, не сту
чались в двери, когда на 
ферме неладно. Не понял я 
только во всем этом деле 
роли председателя колхоза 
«Сибиряк» Ф. И. Визнера. В 
районе меня уверяли, что он 
всего-навсего проявил здесь 
«близорукость». Не знаю, 
можно ли назвать это бли
зорукостью? В коллективе 
микроклимат подчас скла
дывается ненормально из-за 
таких вот фактов. Обидит 
человека цто-нибудь один, 
не найдет обиженный под
держки у другого, и кажется 
уже, что все вокруг постыло 
и не найти правды.

Видимо, райкому партии 
не следует считать вопрос 
исчерпанным.

Нина временно торгует в 
ларьке сельпо...

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

Зырянский район.

При содействии Советско
го Союза в районе Северной 
Румейлы сооружается пер
вый национальный нефте
промысел Ирака, который... 
явится начальным этапом 
создания отечественной неф
тедобывающей промышлен
ности страны. Нефтепровод

также сооружается при по
мощи СССР.

НА СНИМКЕ: на строи
тельстве фундамента под ре
зервуары для хранения неф
ти в Северной Румейле.

Фото А. Матюшина.
(Фотохроника ТАСС).

Интервью
БОНН, 17 января. 

(ТАСС). Ратификация до
говоров ФРГ с Советским Со
юзом и ПНР и связанное с 
этим вступление в силу со
глашения по Западному Бер
лину — важные шаги на пу
ти к разрядке напряженно
сти в Европе, заявил ми
нистр иностранных дел ФРГ 
В. Шеель в интервью запад
ногерманскому радио. Он 
подчеркнул большое значе
ние четырехстороннего уре
гулирования по Западному 
Берлину. Шеель выразил 
уверенность, что отношения 
между ФРГ и ГДР будут 
нормализоваться и что этот 
процесс должен завершиться 
принятием обоих германских 
государств в ООН.

Министр иностранных дел 
критиковал позицию
ХДС/ХСС в отношении До
говоров ФРГ с Советским 
Союзом и ПНР. Трудности 
оппозиции заключаются в
том, отметил он, что она не 
может до сих пор решиться 
встать, наконец, на почву 
фактов.

Шеель призвал руководи
телей ХДС/ХСС проявить 
«минимум конструктивной 
позиции в отношении дого
воров». Одновременно он
предостерег ХДС/ХСС от
того, чтобы обращаться в
федеральный конституцион
ный суд по поводу догово
ров. Я знаю, сказал министр 
иностранных дел, что боль
шая часть оппозиции против

такого шага. Такой шаг, по 
словам Шееля, мог бы за
кончиться лишь «катастро
фическим политическим и 
юридическим поражением 
оппозиции».

Шеель • высказался В 
поддержку созыва общеев
ропейского совещания. Такое 
совещание, подчеркнул он, 
должно принести успех в 
области обеспечения безо
пасности и сотрудничества. 
Совещание могло бы сфор
мулировать основные прин
ципы сосуществования госу
дарств и народов в Европе и 
закрепить отказ от примене
ния силы. Оно могло бы 
также послужить новым им
пульсом для развития эко
номических отношений.

ЗАЯВЛЕНИЕ  
И. АЧ ЕАМ П О Н ГА

КОТОНУ, 17 января. 
(ТАСС). Гана в своей внеш
ней политике будет придер
живаться принципов «непри
соединения и позитивного 
нейтралитета», об этом, по 
сообщениям из Аккры, зая
вил там сегодня полковник 
И. Ачеампонг, руководитель 
совета национального спа
сения, пришедшего к власти 
в результате государствен
ного переворота.

В заявлении, сделанном 
на первой своей встрече с 
иностранными дипломатиче
скими представителями, ак
кредитованными в Аккре, 
он подчеркнул, что «полное 
освобождение Африки от 
колониального господства 
будет по-прежнему. карди
нальным принципом внеш
ней политики Ганы». Вместе 
с тем он высказался против 
какого бы то ни было «диа
лога» с расистскими режи
мами на юге континента, за 
установление которого, как 
известно, ратовал прежний 
ганский премьер Кофи Бу- 
сиа.

Касаясь перспектив разви
тия обстановки в самой 
Гане, полковник Ачеампонг 
заявил, что совет нацио
нального спасения намерен 
передать власть в стране в 
руки «демократическим пу
тем избранного правительст
ва», как только это позволят 
сделать обстоятельства.

В ы с о к и е  т е м п ы
БЕРЛИН, 18 января. 

Корр. ТАСС Н. Бабыкин пе
редает: Высокими темпами 
развивается в ГДР произ
водство сельскохозяйствен
ных машин. Продукция 
предприятий республики, 
производящих сельскохозяй
ственную технику, идет на 
экспорт в 36 стран мира.

Наиболее успешно разви
вается сотрудничество рес
публики в этой области про
мышленности с Советским 
Союзом и другими странами 
социалистического содруже
ства. Это находит свое вы
ражение, в частности, в уве
личении взаимных поставок 
сельскохозяйственной техни
ки. Так, например, за про
шлую пятилетку сельское 
хозяйство республики полу
чило 15 тысяч тракторов. 
Большим успехом у труже
ников сельского хозяйства 
ГДР пользуются 220-силь- 
ные тракторы «Кировец-

700». В то же время Гер
манская Демократическая 
Республика отправила в Со
ветский Союз более 25 ты
сяч доильных установок. В 
текущем году предусмотре
но более чем вдвое увели
чить по сравнению с 1971 
годом поставки Машин для 
сельского хозяйства Совет
ского Союза.

Тесные связи в области 
сельскохозяйственного ма
шиностроения существуют 
между ГДР и другими со
циалистическими странами, 
в частности, ЧССР, которая 
закупает здесь зерноубороч
ные комбайны. В прошлом 
году в Чехословакию из 
ГДР был отправлен двухты
сячный комбайн*

Увеличиваются поставки 
сельскохозяйственных ма
шин из ГДР в Алжир, Еги
пет, Сирию и Ирак, а также 
в некоторые, капиталистиче
ские государства Европы.

ИНТЕРВЬЮ КИМ ИР СЕНА
ПХЕНЬЯН, 17 января. 

(ТАСС). В газете «Нодон 
синмун» опубликовано ин
тервью председателя Каби
нета министров КНДР Ким 
Ир Сена корреспондентам 
японской газеты «Иомиури».

Касаясь вопроса объеди
нения Кореи, Ким Ир Сен 
подчеркнул, что он должен 
быть решен самими корей
цами без вмешательства из
вне и должен быть решен 
мирными, а не военными 
средствами.

Проходящие сейчас при 
самом пристальном внима
нии всего корейского народа 
переговоры между общест
вами красного креста Юж
ной и Северной Кореи, гово
рится в интервью, создают 
благоприятную атмосферу 
для мирного объединения 
страны.
. «Чтобы ликвидировать 

напряженность в , Корее, — 
заявил председатель Кабине
та министров КНДР, — не
обходимо заменить соглаше
ние о перемирии в Корее

договором о мире. Мы наста
иваем на заключении дого
вора о мире между Югом и 
Севером, а затем, при усло
вии вывода из Южной Ко
реи американских агрессив
ных войск, значительно со
кратить вооруженные силы 
Северной и Южной Кореи».

В интервью отмечается, 
что на пути объединения 
Кореи стоят многие вопро
сы, решить которые можно 
только с помощью полити
ческих переговоров между 
Югом и Севером.

М А С С И Р О В А Н Н Ы Е  Н А Л Е Т Ы
ХАНОЙ, 17 января.

(ТАСС). Тяжелые бомбар
дировщики ВВС США
«В-52» продолжают масси
рованные налеты на насе
ленные районы Южного 
Вьетнама.

Сегодня, как сообщает

корреспондент агентства 
ЮПИ из Сайгона, удары с 
воздуха были нанесены по 
Центральному плато. Амери
канцы вновь применили бом
бы повышенной мощности 
«Дэзи Каттер» весом по 7,5 
тонн.

По опубликованным в Ха
ное данным, общее количе
ство взрывчатых веществ, 
использованных США в Ин
докитае, в основном в Южном 
Вьетнаме, достигло 7 мил
лионов тонн. Из них 3 мил
лиона тонн составляют бом
бы.

Преступления американской военщины
ХАНОЙ, 18 января. 

(ТАСС). Американская воен
щина продолжает варвар
скую войну против лаосско
го народа.

В прошлом году, говорит

ся в сообщении агентства 
Каосан Патет Лао, авиация 
США неоднократно подвер
гала бомбардировкам насе
ленные районы провинции 
Сиенкуанг и широко приме

няла отравляющие химиче
ские вещества против мир
ных жителей. 26 октября, 
указывается в сообщении, 
американские самолеты со
вершили массированные на

леты на лаосские деревни в 
районе Муонгкхам, в резуль
тате которых 48 человек 
убито и более 50 ранено. 17 
декабря отравляющие хими-« 
ческие вещества были рас
пылены с самолетов США' 
над общиной Декхао. Десят
ки жителей погибли, сотни

получили тяжелые отравле
ния.

Эти и многие другие пре
ступления, совершенные 
Соединенными Штатами 
против населения Лаоса, 
свидетельствуют об агрес
сивном курсе империали
стических кругов США, 
подчеркивает агентство.
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Радищев ехал из Петер
бурга в Москву почти месяц. 
Сейчас в Ленинград из сто
лицы нашей Родины по же
лезной дороге можно доехать 
за шесть часов. Скоро моск
вичи и ленинградцы будут 
ездить друг к другу в гости 
за 3,5 часа. И в этом им зна
чительно помогут сибиряки.

В Томске, в небольшом 
здании по улице академика 
Усова, давно готовились к 
этому волнующему событию 
— испытанию макета элек
тропоезда. Исдытания прохо
дили за тысячи километров 
отсюда —- на Рижском 
взморье. Но начинались онц 
здесь, в этой маленькой ком
нате, где два «виновника» 
торжества — кандида
ты технических наук 
А. П. Зайцев и Р. К. Га- 
чик пишут сейчас отчеты. 
Впрочем, это не сухие стати
стические отчеты, а научные 
статьи в сборник «Известия 
ТПИ», который будет подго
товлен по работам отдела ав
томатизации НИИ автомати
ки и электромеханики при 
Томском политехническом 
институте.

Проблема скоростного 
движения на электрической 
железной дороге стоит, как 
никогда, остро. В наш бур
ный век многих не устраива
ет путешествие в поезде, в 
то время как это же расстоя
ние можно преодолеть всего 
за несколько часов на само
лете.

Первыми увеличить ско
рость своих поездов попробо
вали японцы. Они построили 
эстакаду, приподняв ее над 
землей, чтобы ничто не ме
шало поездам, расширили 
расстояние между рельсами 
для большей устойчивости-,и 
в результате на участке То
кио—Осака добились неви
данной скорости.

В Советском Союзе пош
ли по другому пути. Выбра
ли самую прямую •— Ок
тябрьскую железную дорогу, 
провели эксперимент.

Скоростной поезд должен 
быть спроектирован заново. 
Механическую его часть 
взялся создавать Рижский 
вагоностроительный, элек
трооборудование — Рижский 
электромеханический заводы. 
Однако новый поезд был бы 
немыслим без системы авто
матического управления пу

ском, скоростью и торможе
нием. Многие функции ма
шиниста должны заменить 
автоматы. За создание такого 
автомата и взялись томичи.

Лаборатория автоматиза
ции, которой руководит 
А. П. Зайцев, несколько лет 
работает над этой системой. 
Создано уже три варианта 
системы автоматического, уп
равления, один совершеннее 
другого. Система обеспечи
вает плавный пуск поезда, 
поддерживает постоянный 
ток на предельно возможном 
значении, иными словами — 
обеспечивает минимальное 
время, за которое поезд на
бирает скорость. В процессе

новый электропоезд. Авторы 
ее? Да вся лаборатория. Те, 
кто работал над первыми ва
риантами, а также аспирант 
В. В. Болотов, подключив
шийся к разработке датчи
ков, под контролем которых 
идет процесс регулирования 
тока.

-— Что особенно трудным 
было в изысканиях? — спра
шиваю я у заведующего 
лабораторией, научного руко
водителя всех этих работ 
А. П. Зайцева.

Александр Петрович нахо
дит ответ не сразу. Может 
быть, вспомнились три не
легких года поисков.

— Особенно трудно, пожа-

жения Р. К. Гачика, В. В. 
Болотова, Ю. Ф. Михеева и 
многих других авторов си
стемы управления.

А. П. Зайцев недавно вер
нулся с поездных контроль
ных испытаний макетной 
секции. Испытания провери
ли надежность и работоспо
собность всей системы авто
матического управления при 
интенсивном режиме ведения 
поезда. Сто раз включались 
и выключались пуск и тор
можение, определялось каче
ство регулирования тока и 
напряжения, скорости элек
тропоезда. Была проверена 
система защиты от буксова-

ЧЕРЕЗ БАРЬЕРЫ 
СКОРОСТИ

Репортаж

пуска 6— 7 переключений. 
Все их плавно, одно за дру
гим, обеспечивает автомати
ческий контроллер. Много и 
других операций проделает 
в пути это устройство. В 
процессе электроторможения 
все повторится, только в об
ратном порядке.

Первый вариант системы, 
над которым трудились аспи
рант Л. В. Волынец и инже
нер Ю. Ф. Михеев, соответ
ствовал техническому зада
нию, но не устраивал самих 
авторов. Они хотели видеть 
свое детище более надеж
ным. Во вторам надежность 
повысилась. Но этот вариант 
не устроил HOByip группу ав
торов — Ю. Ф. Михеева, 
Р. К. Гачика и Д. М. Кузне
цова из-за качества регулиру
емого тока. Пульсация тока 
вела к перегреву двигателя и 
снижению надежности ком
мутации электрических ма
шин.

И лишь третий вариант, 
родившийся в прошлом году, 
устроил изобретателей. Эту 
систему и ставят рижане на

луй, дались поиски умень
шения пульсации регулиру
емого тока. Мы разрабатыва
ем двухпозиционный способ 
регулирования тока. Этот 
способ обладает максималь
ным быстродействием и вы
сокой точностью поддержа
ния тока. Все эти преимуще
ства могут быть сведены на 
нет большими пульсациями. 
Поэтому многие давно отка
зались от него. А мы — нет. 
Разрабатываем специальные 
элементы, которые помогут 
использовать преимущества 
и ликвидировать недостатки 
двухпозиционного способа 
регулирования тока. О том, 
что это удается, можно су
дить по пяти авторским сви
детельствам, которые выдал 
нашим сотрудникам Комитет 
по делам изобретений и от
крытий при Совете Минист
ров СССР.

Да, у авторов новой САУ 
уже большое признание. На 
днях Ъам руководитель лабо
ратории получил десятое ав
торское свидетельство. Приз
наны изобретениями предло-

ния и юза и многое другое.
— Как прошли испыта

ния? — спросила я у Зайце
ва.

Александр Петрович улыб
нулся.

— Хорошо. Скажу, что 
мы выдержали серьезный 
экзамен. Из двух, автомати
ческих систем, которые 
предложили НИИ АЭМ при 
ТПИ и Московский институт 
инженеров железнодорожно
го транспорта, выбрали на
шу. Она проще и соответст
вует всем пунктам техниче
ского задания.

— И на этом вы можете 
поставить точку?

— Что вы! Работа только 
начинается. Мы хотим еще 
более упростить и усовер
шенствовать нашу систему, 
сделать ее надежнее. Будем 
работать над ограничением 
величины пульсации. Сейчас 
она определяется уровнем со
временных тиристоров. Но 
мы надеемся, что на смену 
этим тиристорам придут но
вые, более совершенные, ко

торые позволят переключать 
токи с более высокой часто
той. Понадобятся и новые , 
узлы для наших САУ. Мы 
должны уже сейчас быть го
товы к совершенствованию 
систем в этом плане. . Хотим 
максимально улучшить си
стему двухпозиционного ре
гулирования тока, сделать ее 
лучше любых других им
пульсных систем.

— Кто сейчас работает по 
этой теме?

— Молодые инженеры 
Виктор Шадт и Виктор Под
лятин. В будущем году они 
будут поступать в аспиран
туру. Но и мы с Романом 
Ксенофонтовичем продолжа
ем исследования. Он защи
тил кандидатскую диссерта
цию по рекуперативному 
торможению электропоездов. 
В разработку одного из на
правлений вместе с ним 
включились сейчас инженеры 
Василий Жмуровский и На
талья Агапитова. Я готовлю 
докторскую по двухпозици- 
онно.му регулированию пу
сковых и тормозных ТОКОВ 
тяговых дйигателей.

— А скажите, Александр 
Петрович, ваша система ав- 
томатического управления 
пригодна только для электро
поездов? .

— Для каждого-вида элек
тротранспорта можно при
менить эту систему. Нашей 
работой заинтересовались 
томские трамвайщики. Ведь, 
кроме повышения скорости, 
система автоуправления
обеспечивает плавность дви
жения и экономит треть 
электроэнергии. САУ можно 
использовать при управлении 
электрокарами, электромоби
лями, рудничным транспор
том — словом, поле приме
нения обширно.

— Будущее, очевидно, за
электропоездами. Какую
скорость будет -  развивать 
поезд Москва—Ленинград 
после внедрения системы ав
томатического управления?

— Конструктивная его 
скорость— 200 мм в час. Но 
проектировщики, принимая 
во внимание имеющиеся 
рельсовые пути, останови
лись на 180.

Так в Томске рождается 
новый скоростной электро
поезд.

Р. ГОРОДНЕВА.

$

Старый дом по улице 
Максима Горького в Том
ске давно не видел столько 
гостей. Из разных концов 
страны съехались сюда вос
питанники детского дома 
№ 5 имени Николая Остров
ского, чтобы отметить его 
полувековой юбилей. Гости 
взволнованно читали привет

ствие: «Добро пожаловать, 
островцы!», которое встрети
ло их у входа в детский дом. 
Сотни людей получили в 
этом доме путевцу в боль
шую жизнь.

НА СНИМКЕ: бывшие
воспитанники детского дома 
№ 5 — преподаватель фи
зики школы № 6 г. Томска

А. А. Салихов, директор 
школы № 45 г. Томска
А. В. Калинов, механик бе
тонного завода В. В. Ок
тябрьский, сержант милиция 
из г. Новосибирска А. Н. 
Осико, электрик трамвай
ного парка А. Н. Андроно- 
вич.

Фото В. Казанцева.
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Железная береза
Представление о русской 

природе неразрывно связано 
с  березой. 40 видов ее насчи
тывается в нашей стране.

В Приморском крае растет 
один из самых интересных 
видов этого дерева — же
лезная береза (береза 
Шмидта). Внешне она мало 
отличается от обыкновенной, 
но по прочности ее древеси
на почти не уступает метал
лам. Кроме того, она очень 
тяжелая — тонет в воде.

Молодые исследователи — 
выпускники лесотехническо
го отделения Приморского 
сельскохозяйственного ин
ститута Алексей Петрунько и 
Борис Башмаков взялись за 
изучение ценнейшего пред
ставителя уссурийской фло
ры. Выявлены типы лесов, в 
которых встречается желез
ная береза, определены гра
ницы ее естественного рас
пространения.

Проведены опыты по ис
пользованию древесины
необычной березы в маши
нах. Из нее сделали втулки 
для катков гусеничных трак
торов. Втулки эти обеспечи
вали бесперебойную работу 
машин два месяца.' С успе
хом применяли подобные де
тали и на портовых ледоко
лах Владивостока.

Сейчас в лесхозах При
морья принимаются меры 
для более быстрого воспро
изводства железной березы 
в Уссурийской тайге.

И. ПАЛАТОВ.
Владивосток.

Который час?
Каждому, наверное, изве

стно, как просто пользовать
ся «говорящими часами». 
Чтобы узнать время, надо 
снять телефонную трубку и 
набрать определенный номер. 
Вы сразу услышите четкий 
ответ.

Кто же отвечает по теле
фону? И как вообще устрое
ны эти часы?

Осенью 1935 года научно- 
исследовательский институт 
связи получил задание скон
струировать «говорящие ча
сы» для обслуживания насе
ления столицы. За дело взя
лись сотрудники института 
Николай Никитин, Дмитрий 
Паршин и Алексей Федосеев. 
В апреле 1937 года Народ
ный комиссариат , связи 
СССР выдал им авторское

свидетельство на изобрете
ние. А вскоре создали пер
вый экземпляр советских 
«говорящих часов» для по
стоянной эксплуатации.
Диктор Всесоюзного радио 
Эммануил Тобиаш «нагово
рил» необходимый текст. К 
установке было подведено 
150 телефонных линий од
новременного обслуживания.

Но прошло время, и наста
ла пора обновить запись, ре
конструировать оборудова
ние. В начале 1970 года мос
квичи, привычно набирая но
мер «100»-, услышали 'знако
мый женский голос. Теперь 
время по телефону сообщает , 
один из старейших дикторов 
Всесоюзного радио — Ольга 
Фриденсон.

Значительно расширены 
возможности «говорящих ча
сов». Одновременно они мо
гут ответить 400 абонентам. 
У этих часов практически 
никогда не бывает «очере
ди».

Б. РАДЧЕНКО.
Москва.

Страница 
пушкинской жизни

«...Кабы заводы были мои, 
так меня бы в Петербург не 
заманили и московским кала
чом...»—эти слова вырвались 
у Пушкина в одном из пи
сем к жене летом 1834 года. 
«Заводами» он называл ро
довую усадьбу Гончаровых 
— Полотняный завод, где 
тогда гостила с детьми На
талья Николаевна.

Название это не случай
ное. В начале 18 века по во
ле Петра I здесь были осно
ваны заводы, дававшие по
лотно для нужд молодого 
русского флота. Впоследст
вии к парусным предприя
тиям прибавилась бумажная 
фабрика. Она стала родона
чальницей отечественной бу
мажной промышленности и 
существует вот уже 250 лет.

Об истории этого калуж
ского поселка рассказывает 
книга «Полотняный завод», 
написанная местным учите
лем краеведом В. М. Панте
леевым и журналистом 
А. И. Сидоренковым, выпу
щенная Приокским издатель
ством. Многие страницы ее 
посвящены пребыванию
здесь А. С. Пушкина. Ис
пользуя архивные и музей
ные. материалы, воспомина
ния современников и литера
турные источники, авторы 
раскрывают малоизвестные 
эпизоды из жизни великого 
поэта.

Пушкин впервые побывал 
в Полотняном заводе в 1830 
году как жених Натальи Ни
колаевны. Уже тогда его пре
льстила природа этого чудес
ного русского уголка, с жи
вописными лесами и лугами, 
окаймленными извилистой

рекой Суходрев. Здесь его 
посетили калужские книго
любы. В память об этой 
встрече он оставил им авто
граф «Александр Пушкин с 
чувством живейшей благо
дарности принимает знак 
лестного внимания почтен
ных своих соотечественников 
Ивана Фомича Антипина и 
Фаддея Ивановича Абакумо
ва. 27 мая 1830 года. По
лотняный завод».

Второй раз поэт . приехал 
сюда в августе 1834 года.

. Часы отдыха перемежались 
любимыми занятиями. Пуш
кин работал над рукописями, 
много читал. Сохранился ре
гистр книг, которые он брал 
из библиотеки Гончаровых. 
Среди них преобладают со
чинения исторического и гео
графического характера, 
чрезвычайно интересовавшие 
поэта в тот период. Пушкин 
тогда собирал и изучал мате
риалы к задуманной им «Ис
тории Петра Великого». В 
Полотняном заводе вся окру
жающая обстановка напоми
нала ему о петровской эпохе.

...Жители Полотняного за
вода чтут память гениально
го русского поэта. В старин
ном парке близ обрыва над 
рекой, где любил гулять 
поэт, восстановлена «пуш
кинская беседка». Неподале
ку, на окруженной соснами 
полянке, — скульптурная
фигура поэта. _____

Н. АЛЕКСАНДРОВ,
Калужская область.

Лифт в дымовой 
трубе

Он едва заметно тронулся 
с места и стал плавно под
ниматься вверх. Обычный 
грузо-пассажирский лифт. 
Только установлен он... в 
дымовой трубе тепловой 
электростанции.

Труба с лифтом... Это зву
чит несколько необычно. Но 
ведь трубы ГРЭС постоянно 
«растут». Этого требуют и 
увеличивающиеся мощности 
станций, и строгие требова
ния к чистоте воздушного 
бассейна.

Тем, кто следит за рабо
той труб, становится все 
труднее забираться по ме
таллической лестнице на го
ловокружительную высоту. 
Лифт же за несколько минут 
доставит ремонтников на 
нужный «этаж» 255-метро- 
вой трубы.

И хотя газы, получаемые 
при сжигании топлива,, име
ют температуру свыше ста 
градусов, внутри трубы ни
когда не бывает больше 28: 
специальные устройства вен
тилируют и охлаждают все 
внутреннее пространство. 
Теперь любой ремонт и про
филактический осмотр мож
но проводить во время рабо
ты агрегатов.

(ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается небольшая 
облачность, без осадков, ут
ром местами туман, по сер
верным районам ■ слабый 
снег, ветер южный, 3 — 7 
метров в секунду, темпера
тура днем 30—35 градусов, 
по северным районам — 
18— 23 градуса мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, ’ без осадков, ут

ром туман, ветер южный, 
3— 7 метров в секунду, тем
пература днем 33—35 гра- 

, дусов мороза.
20—21 января по обла

сти — облачная с проясне
ниями погода, местами снег, 
слабая метель, ветер севе
ро-западный, 7 — 12 метров 
в секунду, температура 
ночью 25 — 30 градусов,
днем — 20— 25 градусов
мороза.

Корреспонденты ТАСС со
общают о важнейших 
спортивных событиях, состо
явшихся 15 и 16 января.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. На 
международном турнире 
в Ульяновске сборная Шве
ции 15 января выиграла у 
сборной Финляндии — 2:0. 
В, воскресенье шведы побе
дили норвежцев —  4:2, а. на- . 
ши спортсмены — финнов 
4:0. Победитель турнира оп
ределился вечером 18 янва
ря во встрече команд СССР 
и Швеции.

В чемпионате СССР 
команда СКА (Свердловск) 
сыграла вничью с «Ураль
ским трубником» (Перво
уральск) •— 2:2. «Динамо» 
(Алма-Ата) — «Локомотив» 
(Иркутск) — 5:0, «Литей
щик» (Караганда) — «Фи
ли» (Москва) — 3:1, «Шах
тер» (Кемерово) -— СКА 
(Хябэповск) — 2:2.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ. 
Результаты очередных мат
чей чемпионата страны: 
«Химик» — «Крылья Сове
тов» — 2:6, «Торпедо» — 
«Динамо» — 5:5, «Локомо
тив» — «Трактор» — 1:8.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. 
На чемпионате Европы в Ге
теборге ленинградка Елена 
Александрова заняла деся
тое место, юная москвичка 
Марина Саяая была двад
цать третьей. Вот тройка 
призеров среди женщин:

Беатрис Шуба (Австрия), 
Рита Трапанезе (Италия) и 
Соня Моргенштерн (ГДР).

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ. В ро
зыгрыше Кубка СССР в Ба- 
куриани гонку на 10 кило
метров среди женщин выиг
рала Галина Кулакова из 
Ижевска ;— 34 мин. 57 сек. 
Второе место заняла Лю
бовь Мухачева из Апатит — 
35,59, третье — горьковчан- 
ка Алевтина Олюнина — 
36,07. У мужчин гонку на 
15 километров выиграл Вла
димир Долганов из Новоси
бирска — 47,34.' Второе ме
сто с тем же результатом за
нял кировчанин Юрий Сно
бов. Третьим был москвич 
Федор Симашов — 48,14.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИ
НА. В Бакуриани в розыгры
ше Кубка СССР на 70-метро
вом трамплине победил Сер
гей Зонтов, из Перми (83,5 и
77.5 метра, 228,2 очка). За 
ним —- Коба Цакадзе из Ба
куриани (80,5 и 79,5 м,
227.1) и Геннадий Пухачев 
из Перми (79 и 79,5 м,
224.2) . На 90-метровом 
трамплине победил Цакадзе 
(103.5 и 104,5 м, 233,5 оч
ка). Вторым был Гарий На
палков из Горького (91 и
98.5 м, 210,1), третьим — 
свердловчанин Сергей Янин 
(91 и 99 м, 203,3 очка).

СКОРОСТНОЙ БЕГ НА 
КОНЬКАХ. На чемпионате

ТЕАТР
19 января — «Единственный 

свидетель».

Н н а ш
ДВОРЕЦ СПОРТА

Широкоформатный фильм 
«Море в огне» (две серии).

Начало. — в 19 часов. Кас
сы работают с 11 до 19 часов.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Олеся» — 8-40, iO-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-48, 20-20, 22. 

«Н ина» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 

Зал кинохроники —  «И н-
дийсние йоги, нто они?» — 9, 
10-05, 11-10, 12-15, 13-20. 14-25,
15- 30, 16-35, 17-40, 18-45, 19-50,
20- 55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Олеся» — 9, 10-40, 12-20,

14- 10, 18, 17-40. 19-20, 21, 22-40. 
«Н ина» — 12-10, 13-45, 15-20,

16- 55, ] 8-30, 20-05, 21-40. Для
детей — «П одруги» — 8-30,
10- 20 .

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал /—  «Олеся» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
20-20 22.

Малый зал —  «Эль Греко» —
9. 12-30, 14-15, 16. 17-45, 19-30,
21- 50. Для детей — «Весна» —• 
10-45.

«СИБИРЯК»
«Эль Грено» — 11, 12-45,

14-30, 16-15. 18-10. 19-55, 21-40.
«ПИОНЕР»

«По следам героев», «Орле
нок» У- 15-35. «Пятерка отваж
ных» — 9-05, 10-40, 12-20, 14.
«Война под крышами»—  16-25, 
20-15. «Сыновья уходят в бой» 
— 18-20, 22-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Нелюбимая» — 17-20, 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«День, когда всплыла рыба»

— 15, 17, 19,. 21.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА 
«Стреляй вместо меня» —  19,

21 .

Томский медицинский ин
ститут объявляет, что 2 фев
раля, в 14 часов, в актовом за
ле состоится ЗА Щ И ТА  ДИС
СЕРТАЦИ И , представленной на 
соискание ученой степени док
тора медицинских наук В. В. 
Пекарским на тему: «Управле
ние ритмом сердца с помощью 
электрической стимуляции
парными, тройными и кардио- 
синхронизированными импуль
сами».

С диссертацией можно оз
накомиться в’ медицинской 
библиотеке.

Детским яслям № 5 тре
буются дневные и ночные 
няни, одиноким предостав
ляется место в общежитии 
завода резиновой, обуви.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Сибирская, 88.

СРЕДА, 19 января
МОСКВА

13.45. Ленинский универси
тет миллионов. «Роль КПСС в 
формировании марксистско-ле
нинского мировоззрения тру
дящихся».- 14.15. Чемпионат 
Европы по фигурному ката
нию. Показательные выступле
ния. Передача из Шве
ции (в записи). 15.15.
«США: проблемы и по
литика». Ведет передачу поли
тический обозреватель Цент
рального телевидения и Все
союзного радио А. Дружинин. 
15:45. «Маленькие трагедии». 
Фильм-спентакль по произве
дениям Пушкина «Скупой ры
царь», «Моцарт" и Сальери».
16.55. Фестиваль искусств 
«Русская зима». Заключитель
ный концерт. 1-е отделение (в 
записи). 17*55. Новости. 18.10. 
Международный турнир по 
хоккею с мячом на приз газе  ̂
ты «Советская Россия», с си г  
— Швеция.

ТОМСК
19.00. Молодёжная програм

ма «Факел». Соревноваться — 
значит побеждать. Дорогами 
отцов. 20.00. «Большой театр Сибири». Научно-популярный 
фильм. 20*20. Новости.

МОСКВА
20.50. Программа передач.

20.55. Э. Маркин. «Срок давно
сти». Фильм-спектакль. 22.10. 
«Огни цирка». Телевизионное 
оббзрениё. 23.00. «Время». Ин
формационная программа.
23.30. «А если это любовь?». 
Художественный фильм.

Томский политехнический 
институт объявляет, что 2 фев
раля, в 15 часов, в актовом за
ле института, на заседании 
совета по присуждению уче
ных степеней состоится ЗА
Щ ИТА ДИССЕРТАЦИИ, пред
ставленной на соискание уче
ной степени доктора техниче
ских наук М. С. Ройтманом на 
тему: «Принципы построения,
вопросы теории и практики 
прецизионных источников пе
ременных напряжений».

С диссертацией можно оз
накомиться в читальном зале 
института. 1

Томской конторе Госбанка 
на постоянную работу тре
буются: экономисты, касси
ры, шоферы, инкассаторы.
Работающим пенсионерам 
(кассирам и инкассаторам) 
полностью сохраняется пен
сия.

Обращаться, 634050, 
Томск, пр. им. Ленина, 109, 
телефон № 2-65-72.

Редакции газеты «Крас
ное знамя», срочно требуют
ся , высококвалифицирован
ные машинистки.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина'. 66. 2-й этаж, ком. 
3, или пр. Фрунзе, 103, маш
бюро.

22.— 23 22 — 23
января января

Томская областная филармония 
В помещении Дома офицеров 

КОНЦЕРТЫ
лауреата Государственной премии У АССР 

Государственного ансамбля песни и танца 
Удмуртской АССР 

«ИТАЛМАС»
Начало — в 20 час. Билеты продаются.

’« w v w v w w w w w
Городской отдел торговли 

доводит до сведения граж
дан, что запись очередности 
на приобретение холодиль
ников на 1972 год в цент
ральном универмаге и мага
зине электротоваров гор- 
промторга будет произво
диться во втором полуго
дии 1972 года, о чем будет 
дополнительно объявлено.

Томскому драматическому 
театру на постоянную рабо
ту требуется столяр.

Театр купит велоси
пед иностранной марки вы
пуска до 1930 года, жела
тельно фирмы «Дуке».

Городское управление 
коммунального хозяйства 
доводит до сведения всех 
руководителей предприятий, 
организаций, учебных заве
дений, домоуправлений и 
владельцев личных домов, 
что уборка закрепленных 
территорий зимой должна 
заканчиваться в 7 часов ут
ра.

. Тротуары,. посадочные 
площадки, пешеходные лест
ницы обязательно очищать 
до твердого покрытия.

Виновные в нарушении 
установленного порядка бу
дут привлекаться к админи
стративной ответственности.

Томский технический уча
сток речных путей объявляет 
набор на курсы мотористов- 
рулевых, судоводителей-су- 
донехаников, поваров, тех
ников изыскательских пар
тий. На курсы принимаются 
лица не моложе 18 лет с об
разованием 8 — 10 классов.

Срок обучения на курсах 
— 3 месяца.

Обращаться по адресу: 
634001, Томск, Набережная 
реки Томи, 15, отдел 'кад
ров.

Счетоводно-бухгалтерская 
школа производит прием на 
курсы1 бухгалтеров, счетово
дов, операторов.

Обращаться: , . г. Томск,
пер. Макушина, 14.

Для работы на будущем 
заводе крупнопанельного до
мостроения требуются: бе
тонщики, арматурщики,
крановщики, слесари, мото
ристы, электросварщики, 
электрики, бульдозеристы, 
грузчики, кладовщики, раз
норабочие.

Желающие приобрести 
специальность направляют
ся' на курсы с выплатой сти
пендии 70 руб. в месяц. Га
рантируется жилплощадь в 
течение 2-х лет по договору.

Одинокие обеспечиваются 
благоустроенным общежити
ем. Принимаются женщины 

'• и мужчины.
Обращаться: г. Томск, пр. 

Фрунзе, 238, в отдел кад
ров о п е м .

Клиникам мединститута 
на постоянную работу тре
буются: заместитель главно
го врача по административ
но-хозяйственной части, на
чальник снабжения, заве
дующий хозяйством, лабо
рант-бактериолог с высшим 
образованием, бухгалтер ма
териальной группы, меди
цинские сестры, санитарки, 
уборщицы, шоферы, медста- 
тисты.

Обращаться: г. Томск, Мо
сковский тракт, 2, к главно
му 'врачу клиник.

Вниманию организаций, 
имеющих гусеничные 

тракторы!
Проезд гусеничных трак

торов по дорогам с асфаль
тобетонным и цементнобе
тонным покрытием наносит 
большой ущерб Дорожному 
хозяйству области.

По этим дорогам перево
зите тракторы на автомоби
лях и трейлерах. ,

Виновные в нарушении 
данного положения будут 
привлекаться к администра
тивной ответственности.

Облдоруправление.

Европы, среди женщин в Ин- 
целе (ФРГ) победила гол
ландка. Атье Кейлен-Деел- 
стра — 182,805 очка (это 
новый мировой рекорд в 
многоборье). Второй с ре- 
кррдом СССР (183,135) бы
ла прежняя чемпи. пка Евро
пы ленинградка Пина1 Стат- 
кевнч, третьей — свердлов
чанка Людмила 'Саврулина 
(183,443) и четвертой — 
москвичка Людмила Титова 
(183,804) Титова победила 
в спринте — 43,27 сек. и 
на дистанции 1.000 метров
— i  миН. 28.8 сек. Рекопз 
СССР на дистанции 1.500 
метров установила Саврули
на — 2.17,2. Статкевнч по
бедила в беге на 3.000 мет
ров также с рекордом СССР
— 4,48,8.

ШАХМАТЫ. Ленинград
ские гроссмейстеры Виктор 
Корчной и Анатолий Карпов 
поделили первое-второе ме
ста на традиционном шахмат
ном турнире в англий
ском городе Гастингсе. У 
них по 11 очков из пятнад
цати возможных. Тпетье- 
четвертое места поделили 
бразилец Энрике Мекинг и 
Роберт Бирн (США) — но 
9,5 очка. В турнире участво
вали 16 шахматистов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Спецавтохозяйство Том
ского горупркомхоза пригла
шает на работу: шоферов t 
II, III классов на спецмаши
ны и служебные автобусы, 
грузчиков на спецмашины, 
трактористов, автогрейдери
стов, слесарей-мотористов, 
автослесарей, газоэлектро- 
сварщиков, столяров-плот- 
ников, аккумуляторщика.

Оплата повременно-пре
миальная и сдельная.

Молодым специалистам в 
течение месяца предостав
ляется общежитие. В хозяй
стве организован регуляр
ный подвоз людей на рабо
ту и с работы.

Обращаться: 634050,
Томск, ул. Карташова, 47, 
проезд трамваем № 1 до ос
тановки «Трамвайный парк», 
трамваем № 2, автобусами 
№№ 8, 12, 119, 148 до ос
тановки «Площадь Кирова», 
телефоны №№ 4-30-42,
4-30-68, или проспект им. 
Ленина, 151, городское бюро 
по трудоустройству населе
ния.

Медслужбе УВД требу
ются заведующий продукто
вым складом, повар и сани
тарки.

Обращаться по адресу: 
634041, Томск, ул. Верши
нина, 17-а, телефон 
№ 29-94-60.

Предприятие производит
продажу деревянных отхо
дов (чурочка) по безналич
ному и наличному расчетам 
по цене 2 рубля за 1м3' со 
стоимостью погрузки.

Обращаться по телефонам 
№№ 5-26-40, 5-28-35.

Аслановскому леспро 
зу объединения- «Тон 
пром» требуются на ш 
янную работу: нач
ник лесопункта (о 
160 руб.), начальник 
лезной дороги (оклад 
руб.), старший инженер 
(оклад 120 руб.). К 
ладу начисляется 30 
центов районного коэфф 
ента и через каждый го; 
боты — 10, процентов се 
пых надбавок. Предн 
тельно все условия мс 

■ уточнить- письмом.
Адрес: Томская обл; 

Верхнекетский район, 
Степановна.

ш ш ш ш
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